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Полный 
разрыв 
авиалиний
Небо между Россией 
и Украиной закрывается

С 25 октября воздушное сообще-
ние между Россией и Украиной 
полностью остановится. Вчера 
Киев лишил пассажиров послед-
ней надежды в виде российской 
«ЮТэйр», Москва остановила 
 полеты украинских авиакомпа-
ний еще раньше. Пересадочные 
маршруты по цене вполне могут 
конкурировать с закрывающими-
ся прямыми рейсами, но сред-
нее время в пути между Москвой 
и Киевом составит 8 часов 50 ми-
нут, что лишь немногим меньше 
 12–13 часов по железной дороге. 
Последняя при этом немного вы-
игрывает по стоимости в купе, но 
не в люксе, хотя поезда ходят по-
лупустые.

Госавиаслужба Украины приня-
ла решение о полном прекращении 
с 25 октября полетов между страной 
и Россией. Официальная причина — 
отсутствие объяснения со стороны 
Росавиации причин ограничения 
полетов украинских авиакомпаний 
в РФ. Мера будет действовать до от-
мены введенных Россией запретов, 
поясняют в Министерстве инфра-
структуры Украины. Если это прои-
зойдет, российские перевозчики, не 
попавшие в санкционный список 
Киева, смогут возобновить полеты.

В списке, утвержденном прези-
дентом Украины 16 сентября, 25 ком-
паний: все, кто летал в страну, кроме 
«ЮТэйр», выполнявшей 21 рейс в не-
делю из Москвы в Киев и Львов и раз 
в две недели из Сургута в Киев. Мо-
сква в ответ запретила всем укра-
инским авиакомпаниям — «Между-
народным авиалиниям Украины» 
(МАУ), «Днеправиа», YanAir и «Мотор 
Сич» — с 25 октября летать в РФ. Ми-
нистр транспорта Максим Соколов 
оценивал общие убытки авиаторов 
двух стран в 7–8 млрд руб. В «ЮТэйр» 
не стали обсуждать решение Украи-
ны о полном запрете полетов, но на 
сайте компании до вечера 12 октя-
бря можно было купить билеты на 
период после 25 октября.

По украинским данным, в пер-
вом полугодии авиационный пасса-
жиропоток между двумя странами 
составил около 657 тыс. человек, из 
них российские перевозчики обслу-
жили 431 тыс. человек.

деловые новости — с8

Инвесторы столичных 
бизнес-центров отреаги-
ровали на кризис. По ито-
гам года в Москве  будет 
сдано до 850 тыс. кв. 
м офисных площадей — 
почти в полтора раза 
меньше прошлогодне-
го показателя. При этом 
объем свободных поме-
щений достиг 2,95 млн кв. 
м, что является историче-
ским максимумом за всю 
историю рынка. Несмотря 
на то что на долю офисов 
в январе—июне пришлась 
почти половина всех ин-
вестиций в российскую 
коммерческую недвижи-
мость, в 2015 году они мо-
гут сократиться на 60%, 
до $3,5 млрд.

По итогам третьего квар-
тала стало очевидно, что 
объем строительства офи-
сов в Москве в этом году со-
кратится в полтора раза: до 
конца 2015-го вместо запла-
нированного 1 млн кв. м бу-
дет введено около 620 тыс. 
кв. м, прогнозирует Knight 
Frank. «В течение года были 
анонсированы единичные 
проекты, в большинстве слу-
чаев планируемые даты вво-
да в эксплуатацию объектов 
перенесены»,— говорит ди-
ректор департамента офис-
ной недвижимости Knight 
Frank Константин Лосюков. 
По его данным, за три квар-
тала в эксплуатацию было 
введено 464 тыс. кв. м офис-
ных площадей, что на 55% 
меньше, чем за тот же пе-
риод 2014 года. За июль—
сентябрь этого года введе-
но 241 тыс. кв. м, добавляет 
руководитель направления 
аналитики рынков офисной 
и складской недвижимости 
JLL Александр Чуриков. «До 
декабря заявлено еще око-
ло 390 тыс. кв. м, то есть по 

итогам 2015 года будет введе-
но 850 тыс. кв. м, что на 40% 
меньше, чем в 2014 году»,— 
отмечает он.

По оценке господина Чу-
рикова, общий объем пред-
ложения качественных 
офисов в Москве к концу 
года увеличится на 5,5%, до 
17,9 млн кв. м. Руководитель 
отдела исследований рын-

ка CBRE Клавдия Чистова 
менее оптимистична: по ее 
прогнозам, вместо ранее за-
явленных 1,4 млн кв. м бу-
дет сдано не более 800 тыс. 
кв. м. «Это реакция девело-
перов на высокий уровень 
вакансии в бизнес-центрах 
и дорогое финансирование 
в этом году»,— поясняет она.

Сейчас  в  столичных 
офисах класса А свободно 
950 тыс. кв. м (25,5% площа-
дей), в помещениях класса 
В — 2 млн кв. м (17%), под-
считали в Knight Frank. «Это 
исторический максимум 
за всю историю рынка»,— 
констатирует Константин 
Лосюков, добавляя, что сей-
час объем вакансии в пол-
тора раза выше, чем в пре-

дыдущий кризис 2008–2009 
годов. Это означает, что соб-
ственники, испытываю-
щие трудности с заполне-
нием объектов, по-преж-
нему будут искать компро-
миссные условия для арен-
даторов. «Речь идет о став-
ках в рублях, или фиксиро-
вании коридора обменно-
го курса на год-два»,— пе-
речисляет партнер Colliers 
International Владимир Сер-
гунин. Иногда, продолжа-
ет эксперт, даже удается за-
фиксировать на уровне ин-
фляции процент, на кото-
рый индексируются став-
ки: для площадей в бизнес-
центрах класса А обсуждает-
ся диапазон 8–12%, в классе 
В — 5–7%.

Из-за рекордного объема 
вакансии даже двукратное 
снижение объема ввода пло-
щадей не повлияет на уро-
вень арендных ставок в офи-
сах. «Сейчас ни о каком дефи-
ците речь не идет»,— подчер-
кивает господин Лосюков. 
По его словам, нынешнее 
снижение девелоперской ак-
тивности повлияет на рынок 
в будущем, когда при восста-
новлении объема спроса на 
рынке на фоне низкого объ-
ема ввода в эксплуатацию 
может возникнуть нехватка 
офисных площадей. Сейчас 
аренда офисов класса А обхо-
дится в $506 за 1 кв. м в год, 
класса В — $293 за 1 кв. м (по 
текущему курсу 26,6 тыс. 
руб. и 15,3 тыс. руб. соответ-

ственно). За девять месяцев 
этого года долларовые став-
ки аренды офисов класса 
А снизились на 14%, класса 
В — на 7%. В третьем кварта-
ле снижение было наимень-
шим за год — не более 1% 
в долларовом эквиваленте 
и около 2% в рублях. По оцен-
кам Константина Лосюкова, 
стоимость аренды может не-
значительно снизиться за 
счет изменения структуры 
предложения. «Третий квар-
тал продемонстрировал на-
именьшее снижение, это по-
зитивный сигнал для рын-
ка»,— считает он. 

Несмотря на кризис, 
офисная недвижимость по 
итогам полугодия остава-
лась по-прежнему привле-
кательной для инвесторов. 
За январь—июнь они вло-
жили в офисы $579 млн, или 
47% от всего объема в ком-
мерческую недвижимость, 
оценивала ранее Colliers 
International. Объем инвес-
тиций во всю коммерческую 
недвижимость за первое по-
лугодие 2015 года сократил-
ся на 23% и составил $1,23 мл-
рд (см. 

”
Ъ“ от 18 июля). По 

итогам 2015 года, прогнози-
ровала Colliers International, 
инвестиции во все сегмен-
ты коммерческой недвижи-
мости России сократятся на 
60%, до $3,5 млрд.

Ждать оживления на рын-
ке рано, предупреждает Вла-
димир Сергунин. На фоне 
сдержанного развития ино-
странных и российских ком-
паний объем сделок покуп-
ки и аренды офисных площа-
дей в этом году будет сущест-
венно ниже, чем в прошлом. 
«Мы ожидаем объем спроса 
на уровне 700 тыс. кв. м про-
тив 1,1 млн кв. м в 2014 го-
ду»,— заключает эксперт.

Екатерина Геращенко

Деловые обезлюдели
Офисный рынок Москвы нащупал дно

Притом что по  итогам 
2015 года в Москве 
 будет сдано почти 
в полтора раза меньше 
офисных площадей, 
количество свобод-
ных офисов достигло 
своего исторического 
 максимума   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

”Ъ“ выяснил, как с 1 января 2016  года 
будет работать закон о 50-процентной 
скидке на штрафы за нарушение ПДД. 
ГИБДД нашла способ максимально упро-
стить процедуру пользования  льготой: 
в течение 20 дней со дня нарушения 
в банках и платежных терминалах води-
телям будет выставлен счет с дискон-
том. Если скидка, как и задумывалось, 
заинтересует злостных неплательщи-
ков, бюджет от нововведения только вы-
играет. Если прогноз не сбудется, посту-
пления в казну, обеспечиваемые сегодня 
миллионами водителей, сократятся.

Закон о предоставлении скидки на упла-
ту штрафов принят Госдумой в 2015 году. 
Впрочем, законодатель не уточнил ряд важ-
ных для проштрафившихся граждан нюан-
сов: с какого момента начинается срок льгот-
ного периода, должен ли наказанный сам 
рассчитывать сумму скидки, как будут про-
изводиться расчеты с банками и т. д. Как вы-
яснил 

”
Ъ“, в ГИБДД решили использовать 

максимально доступную для граждан схему.

Действующий порядок предполагает, 
что начисление (информация о необходи-
мости заплатить штраф) поступает в тече-
ние суток с момента вынесения штрафно-
го постановления сначала в базу данных 
ГИБДД, затем — в государственную инфор-
мационную систему о платежах (ГИС ГМП) 
Федерального казначейства. С 1 января 
2016 года Госавтоинспекция будет переда-
вать в ГИС ГМП информацию о начислении 
половинной суммы штрафа. Это означает, 
что для пользователя процесс уплаты не из-
менится: водителю потребуется ввести но-
мер постановления (или номер прав или 
свидетельства о регистрации), после чего 
банк автоматически выставит счет со скид-
кой. Льготой не смогут воспользоваться на-
рушители, управляющие машиной в не-
трезвом виде, виновники ДТП с пострадав-
шими и водители, регулярно (более одного 
раза в год) превышающие скорость и проез-
жающие на красный свет.
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Наперегонки со штрафом
Нарушители ПДД получат скидку  
за скорость оплаты

Чиновники, которых назначил прези-
дент, смогут получать  зарубежные 
 награды только с его разрешения. 
 Такой порядок утвердил вчера своим 
 указом Владимир Путин, предложив 
всем властным структурам ввести ана-
логичные меры. Эта практика приня-
та «во всех странах», сказал ”Ъ“ пресс- 
секретарь президента Дмитрий Песков. 
Депутаты Госдумы уверены, что «депу-
тат — не госслужащий» и не обязан про-
сить разрешения на награду.

Президент утвердил порядок, которого 
должны придерживаться госслужащие в слу-
чае, если иностранное государство намерено 
вручить им награду или присвоить почетное 
звание. Это касается военнослужащих, работ-
ников таможни, а также всех должностных 
лиц, назначаемых президентом,— к ним от-
носятся глава правительства, судьи Конститу-
ционного, Верховного судов и все федераль-
ные судьи, глава Центробанка, генпрокурор, 
глава Следственного комитета, члены Сове-
та безопасности, президентская администра-

ция. Все они должны получить письменное 
разрешение президента на получение ино-
странной награды. Работники этих структур 
должны передать ходатайство на имя прези-
дента руководителю своего ведомства, кото-
рый обязан направить его в Кремль. Если ре-
золюция отрицательная, чиновник не дол-
жен принимать награду. По словам пресс-се-
кретаря президента РФ Дмитрия Пескова, по-
явление указа обусловлено тем, что практика 
уведомления непосредственного начальства 
о получении иностранных наград регламен-
тирована «во всех странах».

В указе не исключена ситуация, когда 
госслужащий сам отказывается от награ-
ды. Но и в этом случае он должен в течение 
трех дней уведомить президента об отказе. 
Если награда пришла к чиновнику до того, 
как президент определился: разрешить — 
не разрешить, то он обязан передать награ-
ду на «хранение в кадровое подразделение» 
своего ведомства.
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Разрешите наградиться
Чиновники смогут получать иностранные ордена 
и медали только с согласия президента
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Его поздравляет министр транспорта РФ Максим Соколов:
— Уважаемый Сергей Ефимович! Примите мои искренние поздрав-
ления с днем рождения! За годы своей профессиональной деятель-
ности вы зарекомендовали себя как ответственный и вдумчивый ру-
ководитель.

Природные ресурсы России отличаются значительной величиной 
и разнообразием, вам удается соблюдать хрупкий и важный баланс 
между развитием ресурсной базы, столь важной для российской про-
мышленности и экономики страны в целом, и сохранением природ-
ного богатства. Эти качества ценны особенно сейчас, когда стоит зада-
ча развития мощного потенциала нашего Севера, русской Арктики, 
Дальнего Востока и в то же время бережного отношения к удивитель-
ной и уникальной природе этих регионов. Я рад работать вместе c ва-
ми и быть в одной команде! Желаю вам и вашим близким крепкого 
здоровья, благополучия, сил и энергии для воплощения задуманного!

Сегодня исполняется 47 лет 
министру природных ресурсов 
и экологии РФ Сергею Донскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

При положительном решении 
президента награду возвращают 
чиновнику в течение десяти дней. 
Если президент отказал, то награду 
вернут иностранному вручателю.

Правила, которые установил 
президент, касаются и наград, ко-
торые присваивают зарубежные 
партии, общественные организа-
ции и религиозные объединения. 
Исключения — научные и спор-
тивные награды и звания. Прези-
дент в указе рекомендовал прави-
тельству, Совету федерации, Госду-
ме, Конституционному и Верхов-
ному судам, Счетной палате, Цен-
тризбиркому и госорганам регио-
нов РФ установить схожие прави-
ла. «Очень сложный вопрос, над ко-
торым нужно серьезно думать, при-
влекая юристов»,— заявил 

”
Ъ“ гла-

ва думского комитета по регламен-
ту Сергей Попов («Единая Россия»). 
«Депутаты должны сами решать, 
как соблюсти эту норму закона»,— 
сказал 

”
Ъ“ начальник думского 

управления по связям с обществен-
ностью Юрий Шувалов. «Депутаты 
— не госслужащие, потому что их 
наниматель — избиратели»,— зая-
вил 

”
Ъ“ депутат Госдумы, секретарь 

ЦК КПРФ Сергей Обухов. Ему непо-
нятно, почему лидер КПРФ Генна-
дий Зюганов должен у кого-то спра-
шивать разрешение на то, чтобы 
получить почетную грамоту от Ком-
партии какой-нибудь страны.

Источник 
”
Ъ“ в аппарате пра-

вительства назвал разработку по-
ложения «техническим вопро-
сом», который будет решен в уста-
новленные президентом сроки: 
«Ничего сверхъестественного в 
этом нет». Президент конкретизи-
ровал «порядок, который предус-
мотрен законом 

”
О государствен-

ной гражданской службе“», пояс-
нил 

”
Ъ“ директор Центра техно-

логий госуправления РАНХиГС 
Владимир Южаков. Среди «запре-
тов, связанных с госслужбой», ко-
торые перечислены в ст. 17, ука-
зано, что чиновнику нельзя «при-
нимать без письменного разре-

шения представителя нанимате-
ля награды, почетные и специаль-
ные звания (за исключением на-
учных) иностранных государств, 
международных организаций, а 
также политических партий, дру-
гих общественных объединений 
и религиозных объединений».

Закон принят в 2004 году, но 
случаи, чтобы кто-либо из высоко-
поставленных чиновников спра-
шивал у главы государства разре-
шение на награду, неизвестны, 
хотя награды из-за рубежа посту-
пают регулярно (см. справку). Так, 
спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин в 2007 году, будучи вице-пре-
мьером, стал офицером ордена 
Почетного Легиона Франции, где 
принадлежность к ордену счита-
ется высшим знаком отличия. В 
2013 году господин Нарышкин 
стал президентом российской 
секции Общества членов ордена. 
В начале этого года решением пре-
зидента Франции кавалером ор-
дена Почетного Легиона стал биз-
нес-омбудсмен Борис Титов. Он 
назначен на эту должность прези-
дентом. «Никаких ходатайств пре-
зиденту не подавалось»,— сооб-
щили 

”
Ъ“ в окружении господина 

Титова, уточнив, что речь шла не 
о награде, а о том, что омбудсмен 
принят в организацию, именуе-
мую «Орден Почетного Легиона».

Запрет на зарубежные награ-
ды «без письменного разрешения 
нанимателя» вводился в свое вре-
мя как способ противодействия 
«скрытому лоббированию, в том 
числе в интересах зарубежных 
представителей», отметил Влади-
мир Южаков. Но у этой меры, по 
его словам, «есть оборотная сторо-
на», которая может «искусственно 
увеличить изоляцию России на ме-
ждународной арене там, где нуж-
но было бы, наоборот, биться за то, 
чтобы быть больше представлен-
ными». Все «будет зависеть от того, 
как воспользуются этим правом 
президент и другие должностные 
лица», полагает господин Южаков.

Виктор Хамраев,  
Иван Сафронов

Разрешите 
наградиться

Закон о государственно-частном партнерст-
ве заработает с января 2016 года, и для его 
 реализации Минэкономики и Минфин готовы 
до конца года ввести в Бюджетный кодекс воз-
можность местных властей получать субси-
дии на сроки длиннее трех лет. Представители 
госкомпаний настаивали на том, что им так-
же нужно разрешить участвовать в ГЧП, ссыла-
ясь на большой опыт во взаимодействии с вла-
стями — но Минэкономики против: государству 
нужны частные инвестиции.

Вчера на парламентских слушаниях в Госдуме 
юристы и чиновники обсудили, что нужно сделать, 
чтобы заработали принятые в июле и вступающие 
в силу 1 января 2016 года нормы федерального зако-
на о государственно-частном и муниципально-част-
ном партнерстве (224-ФЗ), над которым правитель-
ство работало больше двух лет. Отметим, что регу-
лирующий схожую сферу закон о концессионных 
соглашениях(115-ФЗ), принятый в 2005 году, массо-
во заработал только к 2014 году, когда, по данным 
Минэкономики, в РФ было заключено 435 таких со-
глашений. Оба закона касаются строительства мо-
стов, транспортной инфраструктуры, аэропортов 
и больниц — но в случае с ГЧП возможна передача 
объектов в частную собственность. При этом, прав-
да, объектами ГЧП не могут быть активы в ЖКХ, те-
плоэнергетике и на метрополитене, а в партнерстве 

не могут участвовать иностранные юрлица, компа-
нии с госучастием свыше 50%, ГУПы и МУПы. 

Как отметил глава думского комитета по собст-
венности Сергей Гаврилов, региональным парла-
ментам в течение полугода со вступления 224-ФЗ в 
силу надо будет доработать местное законодатель-
ство о ГЧП, чтобы оно не противоречило федераль-
ному. Если регионального закона нет, то до 1 ию-
ля 2016 года принимать его нецелесообразно, пояс-
нила врио директора департамента развития ГЧП 
Минэкономики Мария Ярмальчук. Она призвала 
региональные власти разрабатывать эффективные 
механизмы согласования проектов. «Как я вижу по 
практике, ни один проект без участия губернатора 
не пойдет»,— признала она. 

Тем временем Минэкономики и Минфин гото-
вят поправки к Бюджетному кодексу, которые рас-
считывают принять в нынешнюю сессию, сообщи-
ла госпожа Ярмальчук. Ведомства хотят дать воз-
можность регионам получать бюджетные субси-
дии на реализацию проектов ГЧП на срок свыше 
трех лет. Сейчас кодекс не позволяет местным вла-
стям брать обязательства свыше трехлетних лими-
тов, а практика проектов ГЧП требует больших сро-
ков, отметил исполнительный вице-президент Газ-
промбанка Алексей Чичканов.

Кроме того, Минэкономики обещает закончить 
разработку подзаконных нормативных актов, ре-

гламентирующих конкурсные процедуры, подго-
товку проекта, их оценку и мониторинг реализа-
ции. В ведомстве планируют сделать это к началу 
декабря, «чтобы, когда регионы начали работать, у 
них все было»,— пояснила представитель ведомст-
ва. Пока инициатор нового проекта ГЧП «не всегда 
четко понимает, в какой орган власти направлять 
предложения», отметила госпожа Ярмальчук. Оце-
нивать эффективность проекта, по ее словам, будут 
в Минэкономики — на местном уровне нет соответ-
ствующих компетенций.

Дискуссия на слушаниях коснулась потенци-
альных участников государственно-частных парт-
нерств. «У нас государственная экономика»,— на-
стаивал господин Чичканов, аргументируя, что за-
кон напрасно отсекает от участия в ГЧП госкомпа-
нии. Как добавил партнер Freshfields Bruckhaus 
Deringer Иннокентий Иванов, госкомпании нако-
пили большой опыт реализации проектов ГЧП в ре-
гионах и сформировали проектные команды, но по 
новому закону не смогут их задействовать. «Не на-
до лукавить, закон направлен на привлечение част-
ных инвестиций»,— возражала чиновник Минэко-
номики, уточнив, что запреты на участие в проек-
тах касаются «полностью подконтрольных государ-
ству» компаний — но не тех, где доля государства со-
ставляет меньше 50%.

Софья Окунь

Государство пристрастилось  
к частным инвестициям
Закон о ГЧП адаптируют для регионов

Конституционный суд (КС) отказался рас-
сматривать жалобы жителей Челябинской 
и Самарской областей на реформу местного 
самоуправления (МСУ), которая привела к от-
мене прямых выборов мэров и лишила само-
стоятельности крупные города. КС заявил, 
что граждане защищают в суде не свои пра-
ва, а «субъективно понимаемый ими общест-
венно-политический интерес». Эксперты счи-
тают новую позицию КС «крайне негативным 
 прецедентом».

Сегодня КС проведет открытые слушания по за-
просу 90 депутатов Госдумы, которые оспаривают 
федеральный закон «Об общих принципах органи-
зации МСУ» и принятый на его основе региональ-
ный закон Иркутской области (см. 

”
Ъ“ от 11 октя-

бря). Дополнительный масштаб делу могло придать 
рассмотрение в том же процессе аналогичных жа-
лоб граждан на реформу МСУ в Челябинской и Са-
марской областях. Но вчера КС неожиданно объя-
вил об отказе в их рассмотрении, отклонив заяв-
ления главы Ассоциации муниципальных образо-
ваний (АМО) Челябинской области Юрия Гурмана, 
главы Родниковского поселения региона Николая 
Гуцуляка, двух местных жителей, экс-депутата Са-
марской облдумы Натальи Бобровой и Самарского 
обкома КПРФ. КС заявил, что право на МСУ, в отли-
чие от избирательного права, является «не индиви-
дуальным, а коллективным», и оспаривать его мо-
гут не все. Обращения граждан в суды обусловлены 
не «препятствиями в реализации их прав и свобод», 
а лишь «целями защиты субъективно понимаемо-
го заявителями общественно-политического инте-
реса». Факт принадлежности жителя к территории 

муниципального образования «не предопределяет 
признание его в качестве субъекта, правомочного 
выступать в защиту всеобщих интересов его насе-
ления». А самарские коммунисты, указал КС, име-
ют в губернской Думе свою фракцию и могли участ-
вовать в «законодательном процессе».

Решение КС изумило заявителей и экспертов. 
Юрий Гурман заявил 

”
Ъ“, что обращение в КС было 

направлено по решению АМО области, объединяю-
щей около 20 муниципалитетов региона, в двух из 
них более половины избирателей поставили под-
писи против реформы, которые были приложены 
к жалобе. «КС, посчитав недопустимым для граждан 
оспаривать закон об МСУ, полностью проигнориро-
вал еще пять судебных решений по нашему делу, ко-
торые касались реализации реформы: в частности, 
отмены выборов, уже назначенных ранее муници-
пальным советом одного из поселений, и отказа в 
требовании этого органа и граждан их провести». 

«Эти определения КС — крайне негативный пре-
цедент: граждане, безуспешно обращавшиеся в су-
ды по фактам нарушений своих прав, теперь могут 
быть лишены права на подачу жалобы в КС не толь-
ко по проблемам МСУ, но, например, по экологиче-
ским правам или правам потребителей,— считает 
руководитель судебной практики Института права 
и публичной политики Григорий Вайпан.— Такой 
подход серьезно сужает возможности для судебного 
исправления региональных проблем и лишает по-
литическое меньшинство судебной защиты. Закры-
вается еще один 

”
канал обратной связи“ с граждан-

ским обществом на местах». Новый подход КС про-
тиворечит и прежним решениям КС, вынесенным 
в аналогичных ситуациях, считает эксперт. Напри-

мер, в деле об отмене выборов губернаторов суд об-
щей юрисдикции не принял заявление граждани-
на, но КС его рассмотрел. 

«Право граждан на осуществление местного само-
управления в Конституции прямо не сформулиро-
вано, но КС раньше его всегда признавал как 

”
непо-

средственно действующее право человека и гражда-
нина“, которому законодательное регулирование 
должно обеспечивать уважение и защиту»,— отме-
тил доцент юрфака СПбГУ Сергей Белов. Теперь же 
КС, по его словам, «оставил возможность лишь поли-
тической защиты права на МСУ, фактически исклю-
чив судебную защиту»: ведь коллективного обраще-
ния в суд жителей, «даже если его подпишут 100% го-
рожан», закон не предусматривает. Если исходить из 
решения КС, учет мнения населения при реоргани-
зации муниципальных образований может прово-
диться формально и неэффективно, не обеспечивая 
гарантированной Европейской хартией МСУ «орга-
низационной самостоятельности», говорит он. 

«КС нередко грешит искажением доводов заяви-
телей, проверить обоснованность его отказа без из-
учения материалов дела невозможно»,— говорит 
член правозащитной организации «Сутяжник» Ан-
тон Кудряков. «В части критериев приемлемости 
в законе о КС нет правовой определенности: зая-
витель не может их предвидеть и ими руководст-
воваться. Если КС принял запрос депутатов, но не 
принял аналогичные запросы граждан со всех угол-
ков России, получается, что КС — суд 

”
не по правам 

человека“, а по правам депутатов»,— резюмировал 
завкафедрой европейского права Гуманитарного 
университета Екатеринбурга Антон Бурков.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Суд по правам депутатов
Конституционный суд отклонил все жалобы граждан на муниципальную реформу

Лидер «Справедливой России» Сергей Миро-
нов внесет сегодня в Госдуму проект конститу-
ционного закона «О Федеральном собрании». 
Он считает, что это повысит статус парламен-
та и защитит оппозицию от возможного произ-
вола благодаря отдельному разделу о гарантиях 
ее деятельности. Подписаться под проектом он 
призвал депутатов из других фракций. В «Единой 
России» заявили, что с такими предложениями 
надо обращаться до внесения проекта в Думу. 

Принятие закона «О федеральном собрании» 
позволит «выровнять правовой статус высшего за-
конодательного органа» с органами исполнитель-
ной и судебной ветвей власти РФ, следует из про-
екта пояснительной записки. Автор законопро-
екта Сергей Миронов, который с 2001 по 2011 год 
был спикером Совета федерации, а потом возгла-
вил фракцию в Госдуме, отмечает, что закон о пар-
ламенте не принят до сих пор, в то время как есть 
конституционные законы о «Конституционном су-
де», «О Верховном суде», «О правительстве». Напом-
ним, что позицию депутатов по этому вопросу на 
встрече с президентом в 2013 году заявил спикер 
Госдумы Сергей Нарышкин. Он сказал, что закон 
о ФС «может развить положение о парламенте как 
представительном органе» и сделать шаг «на пути к 
балансу ветвей власти». Владимир Путин тогда за-
метил, что это «регламентировало бы более стро-

го работу», но «работать будет в известной степени 
сложнее». Дальше обсуждений дело не шло. 

Как заявил вчера господин Миронов, после внесе-
ния проекта закона он предположит руководителям 
фракций к нему присоединиться. Источник 

”
Ъ“ в Гос-

думе говорит, что такое предложение может посту-
пить и спикеру палаты. Судя по пояснительной запи-
ске, Федеральное собрание должно стать «единым за-
конодательным органом». А внесение законопроек-
та должно оказать положительное влияние на статус 
выборов в Госдуму 2016 года. Законопроект описыва-
ет общие черты взаимодействия ФС с партиями, об-
щественными и религиозными организациями. В за-
висимости от специфики каждой палаты парламента 
детали будут устанавливаться ее регламентом. Но это 
позволит «узаконить» статус общественных советов 
при палатах парламента, а также обеспечить участие 
в их работе представителей Общественной палаты.

Одно из нововведений Сергей Миронов уже об-
народовал — в проекте говорится о «парламентской 
оппозиции». Предполагается четко прописать, что ее 
составляют только те фракции в Госдуме, которые в 
предвыборной программе заявили о несогласии с 
«официальным политическим курсом» президента, 
правительства или фракции парламентского боль-
шинства. Для оппозиции предлагается гарантиро-
вать право быть представленной пропорционально в 
комитетах и комиссиях Госдумы и на других руково-

дящих должностях, а также гарантировать равный до-
ступ к СМИ. Первый зампред фракции справороссов 
Михаил Емельянов подчеркнул, что гарантии, «зало-
женные в законе, будут иметь большую надежность».

«Сейчас есть негласные договоренности между 

”
Единой Россией“ и другими фракциями, которые 

принято не нарушать, но которые единороссы мо-
гут нарушить в любой момент»,— заявил 

”
Ъ“ вице-

спикер от ЛДПР Игорь Лебедев. Оппозиция не долж-
на зависеть, «с какой ноги встал руководитель». 
Идею закона о ФС в ЛДПР считают «интересной».

Закон позволит хотя бы понять, что именно счи-
тается ФС и как проводятся совместные заседания 
палат, например, послание президента Федерально-
му собранию, «на котором сейчас присутствуют и гу-
бернаторы, и артисты — все, кого пригласила адми-
нистрация президента», говорит депутат Госдумы от 
КПРФ Сергей Обухов, отметивший, что «пока ФС — 
это конституционный фантом». Вице-спикер Госду-
мы от «Единой России» Сергей Железняк заявил 

”
Ъ“, 

что «практика поддержки серьезных законопроек-
тов представителями всех парламентских фракций 
основывается на совместном творчестве над текс-
том до его внесения в Думу, а не наоборот». По его 
словам, «попытка Сергея Миронова закрепить за со-
бой авторство» может замедлить работу «над пои-
ском консенсуса».

Максим Иванов

Сергей Миронов выдвинул парламент 
на повышение
Справоросс написал законопроект «О Федеральном собрании» 

Д О С Ь Е
К А К И М И  З А Р У Б Е Ж Н Ы М И  Н А Г Р А Д А М И  
О Т М Е Ч Е Н Ы  Р О С С И Й С К И Е  Ч И Н О В Н И К И

По данным из открытых источников, в администрации президента больше всех 
иностранных наград имеет ее руководитель Сергей Иванов. Он удостоен 
киргизской медали «Данк» (2002), казахского ордена «Достык» (2005) и украинского 
ордена «За заслуги» I степени (2013). По одной зарубежной награде у первого заме-
стителя главы администрации Алексея Громова, помощников президента Игоря Леви-
тина и Андрея Фурсенко, советников Сергея Григорова и Михаила Федотова, полпреда 
в ДФО Юрия Трутнева и уполномоченного по защите прав предпринимателей Бориса 
Титова, получившего в 2015 году французский орден Почетного Легиона.

Десять иностранных наград имеет премьер Дмитрий Медведев. 
В частности, в его коллекции — Большая цепь ордена Освободителя (Венесуэла), 
орден «Звезда Палестины», Большой крест ордена «Солнце Перу». Восемь и семь 
зарубежных наград соответственно у глав МИДа Сергея Лаврова и Мино-
бороны Сергея Шойгу. Среди других отличившихся — первый вице-премьер Игорь 
Шувалов, вице-премьеры Аркадий Дворкович, Сергей Приходько и Дмитрий Рогозин, 
глава МЧС Владимир Пучков. Среди руководителей федеральных агентств 
есть два кавалера ордена Почетного Легиона — главы Роскосмоса Игорь 
Комаров и Роспечати Михаил Сеславинский.

Из 85 глав регионов зарубежные награды имеют одиннадцать. Сразу 
семь, в том числе украинский орден Князя Ярослава Мудрого V степени, получил гу-
бернатор Кемеровской области Аман Тулеев. По четыре раза иностранцами отмечены 
глава Астраханской области Александр Жилкин, Нижегородской Валерий Шанцев 
и Калужской Анатолий Артамонов. Последний имеет сразу три статусных ордена — 
французский Почетного Легиона (2011), «За заслуги перед ФРГ» (2011) и орден Льва 
Финляндии (2012). Самая распространенная награда у губернаторов — 
казахстанский орден «Достык», которым награждены трое.

В Госдуме абсолютным лидером является единоросс Валентина 
Терешкова, обладающая 33 наградами разных стран.

Ольга Дорохина, Елена Федотова, Евгения Чернышева
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новости

Льготный период будет действо-
вать в течение 20 суток со дня выне-
сения постановления. Для наруше-
ний, зафиксированных автоматиче-
ской камерой, этот срок чуть меньше: 
«письмо счастья» еще должно дойти 
до адресата. ГИБДД призывает водите-
лей подключаться к SMS и электрон-
ным уведомлениям (например, через 
«Госуслуги»; подключено 2,2 млн чело-
век), которые доходят порой даже бы-
стрее, чем информация до ГИС ГМП.

На 21-й день в системе появятся но-
вые данные для уплаты уже 100-про-
центной суммы штрафа. В ГИБДД от-
мечают: важно, чтобы банк указы-
вал корректное время обработки 
платежа. Например, водитель запла-
тил полштрафа в терминале поздно 
вечером в последний день льготно-
го периода, а банк передал информа-
цию об этом в ГИС ГМП только утром. 
ГИБДД сочтет, что скидка уже закон-
чилась, то есть штраф не уплачен.

Предложенная ГИБДД схема не 
потребует технических доработок 
от платежных систем, заявили 

”
Ъ“ 

в пресс-службе сервиса «Яндекс.День-
ги» (через сервисы «Яндекс.Деньги», 
«Яндекс.Штрафы» и «Яндекс.Навига-
тор» в 2014 году уплачено 1 млн штра-
фов). Это 

”
Ъ“ подтвердили и в Qiwi.

Изначально скидка была предло-
жена депутатами как способ стиму-

ляции злостных неплательщиков. 
По данным ГИБДД, из тех, кто регу-
лярно платит штрафы, примерно 
50% делают это в первые 20 дней (за 
девять месяцев 2015 года штрафов та-
ким образом было уплачено 14,2 млн 
из 29 млн всех заплаченных штра-
фов). У «Яндекса» другая статистика: 
каждый третий штраф уплачивает-
ся в указанный период. В компании 
полагают, что, хотя доходность от 
платежа сократится (за трансакцию 
взимается комиссия в 1%, но не ме-
нее 30 руб.), количество плательщи-
ков, скорее всего, вырастет. «Мы рас-
считываем на приток пользователей 
и, как следствие, увеличение дохода 
от этого сервиса»,— говорит и дирек-
тор по развитию базовых сервисов 
Qiwi Наталья Желкова.

Ранее опасения, что от введе-
ния скидки может понести поте-
ри бюджет, высказывал Минфин. 
В Москве, к примеру, за семь меся-
цев 2015 года за превышение ско-
рости на 20–40 км/ч было выписано 
3,6 млн постановлений с санкцией 
в 500 руб. (самый массовый вид на-
рушения). Таким образом, если все 
нарушители воспользуются посла-
блением, региональная казна недо-
получит 450 млн руб. В департамен-
те финансов Москвы комментарий 

”
Ъ“ не дали.

Автор закона депутат Вячеслав Лы-
саков не разделяет эти опасения. Он 

уверен, что скидка позволит к тому 
же искоренить коррупцию: сегодня 
водители порой договариваются «на 
месте» с инспектором об уплате поло-
вины штрафа.

В Госавтоинспекции также надеют-
ся, что мера простимулирует водите-
лей к оперативной уплате штрафов, 
это разгрузит ГИБДД и ФССП от необ-
ходимости заводить дела по принуди-
тельному взысканию штрафов. Впро-
чем, «существует и такая категория во-
дителей, которые принципиально не 
платят за нарушения», напоминает 
старший научный сотрудник Инсти-
тута экономики транспорта и транс-
портной политики ВШЭ Екатерина 
Решетова, так что вряд ли скидки их 
привлекут.

Новация позволит протестиро-
вать и надежность ГИС ГМП. Напом-
ним, в 2013 году из-за проблем ин-
формационного взаимодействия 
между ГИБДД, казначейством и бан-
ками десятки тысяч законопослуш-
ных граждан оказались в роли непла-
тельщиков штрафов (

”
Ъ“ сообщал об 

этом 20 мая 2013 года). По данным 
казначейства, в настоящий момент 
из 764 российских кредитных орга-
низаций к ГИС ГМП подключены 730. 
«За последние два года система значи-
тельно развилась, сейчас она работа-
ет эффективнее»,— уверяет Наталья 
Желкова из Qiwi.

Иван Буранов

Наперегонки со штрафом

Вчера стало известно, что премьер-министр 
Франции, не найдя признаков политического пре-
следования в деле бывшего владельца БТА-бан-
ка Мухтара Аблязова, одобрил его экстрадицию 
в Россию. Премьерский декрет фактически озна-
чает, что экстрадиция обвиняемого в хищении бо-
лее $5 млрд становится уже необратимой, а об-
ещанное защитой обращение в ЕСПЧ может лишь 
затянуть этот процесс.

Декрет об экстрадиции банкира был подписан пре-
мьер-министром Франции Манюэлем Вальсом еще 
17 сентября. Однако известно о нем стало лишь вчера, 
когда об этом сообщили адвокатам экс-владельца БТА-
банка и самому Мухтару Аблязову. Причем, как отмеча-
ют защитники банкира, в декрете особо подчеркивает-
ся, что премьер Вальс признал, что уголовное пресле-
дование господина Аблязова не носит политического 
характера, а кроме того, в его уголовном деле отсутст-
вуют признаки расовой, религиозной или националь-
ной дискриминации. Стоит отметить, что ранее к тако-
му же выводу пришли французские суды, удовлетво-
рившие запрос Генпрокуратуры РФ о его выдаче. При 
этом премьер Вальс потребовал от российских властей 
в случае заключения господина Аблязова под стражу 
обеспечить его «физическую и психологическую без-
опасность», а также не допустить его выдачи из России 
в третьи страны. Речь идет о Казахстане и Украине, где 
в отношении экс-банкира также расследуются уголов-
ные дела.

Таким образом, власти Франции отклонили все 
аргументы адвокатов господина Аблязова, которые 
как раз и строили линию защиты своего клиента на 
якобы политическом характере его дела, попутно на-
стаивая, что в России экс-банкира ожидают крайне 
 тяжелые условия заключения, а кроме того, не исклю-
чали возможности его передачи Казахстану. Защита на-
мерена обжаловать решение премьера о выдаче в Го-
сударственном совете Франции и Европейском су-
де по правам человека. Однако эти шаги, скорее все-
го, лишь затормозят процесс экстрадиции, поскольку 
 решение премьер-министра делает экстрадицию Му-
хтара Аблязова уже необратимым процессом. Во вся-
ком случае, обвиняемый уже переведен из лионско-
го СИЗО в самую крупную в Европе тюрьму Флёри-
Мерожи, которая расположена под Парижем. В ней 
обы чно содержат обвиняемых перед выдачей в дру-
гие страны.

Как ранее неоднократно сообщал 
”

Ъ“, бывшего 
владельца БТА-банка французский спецназ задержал 
в пригороде Канна 31 июля 2013 года, где он проживал 
по фальшивому паспорту Центральноафриканской Ре-
спублики. В розыск господин Аблязов был объявлен 
после того, как сбежал из Великобритании. Там он вна-
чале получил статус политического беженца, а затем 
Высокий суд Лондона за неуважение приговорил его 

к 22 месяцам тюрьмы, но банкир скрылся, не придя на 
приговор. Чуть позже Великобритания лишила банки-
ра и статуса беженца.

После ареста во Франции выдачи бывшего владельца 
БТА добивалась и Украина, где он также обвиняется в хи-
щениях, но суды решили отправить его в Россию.

Отметим, что дело о выдаче бывшего министра фи-
нансов Московской области Алексея Кузнецова, задер-
жанного практически одновременно с господином 
Аблязовым, еще не рассматривалось премьер-минист-
ром Франции. Возможно, задержка с его экстрадицией 
связана с состоянием здоровья экс-чиновника, обвиня-
емого в хищениях 14 млрд руб. из бюджета. Как объяс-
няли 

”
Ъ“ адвокаты господина Кузнецова, у их клиента 

был обнаружен тромбофлебит и он уже перенес опера-
цию на одной ноге. Однако вторая операция отклады-
вается, так как господин Кузнецов хочет, чтобы ее сно-
ва проводили в специализированной клинике. В свою 
очередь, руководство СИЗО, в котором он содержится, 
считает, что ее можно провести и в условиях изолятора.

Владислав Трифонов

Французский премьер  
поделился казахским банкиром 
с Россией
Экстрадиция экс-чиновника Кузнецова задерживается  
из-за операции
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Мухтара Аблязова для выдачи России перевели 
в тюрьму под Парижем  ФОТО PHOTOXPRESS

Как стало известно ”Ъ“, сегодня 
в Мосгорсуде начнется громкий 
процесс над 15 уроженцами Се-
верного Кавказа, обвиняемыми 
в подготовке теракта в кинотеатре 
в канун 2014 года с использова-
нием смертника. В случае отка-
за в самоподрыве исполнителя 
предполагалось ликвидировать. 
При этом СКР не усмотрел призна-
ков терроризма в действиях кав-
казцев, а дело отрицающих свою 
вину фигурантов до суда довели 
следователи полиции.

Дело будет рассматриваться трой-
кой профессиональных судей Мо-
сковского окружного военного су-
да, которому теперь подсудны дела 
о терроризме. Однако из-за отсутст-
вия в военном суде зала, вмещающе-
го столь большое количество подсу-
димых, процесс было решено прово-
дить в здании Мосгорсуда.

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат Анар Ма-

медов, все 15 подсудимых отрицают 
свою причастность к инкримини-
руемым им преступлениям — поку-
шению на терроризм (ст. 30 и 205 УК 
РФ), участию в незаконном обороте 
оружия и боеприпасов (ст. 222 УК РФ) 
и изготовлению взрывных устройств 
(ст. 223 УК РФ).

Большая часть обвиняемых, в том 
числе братья Анзор, Артур и Имран 
Текиловы, а также братья Инял 
и Нурмагомед Балакадашевы, бы-
ли задержаны сотрудниками поли-
ции и ФСБ в конце ноября 2013 года 
в квартире на улице Наташи Качуев-
ской. Фактически она была превра-
щена в общежитие, где койко-места 
снимали студенты, водители и рабо-
чие, приехавшие в столицу с Север-
ного Кавказа. Изначально сообща-
лось, что все задержанные являлись 

сторонниками запрещенной в Рос-
сии организации «Ат-Такфир валь-
Хиджра», хотя в окончательном об-
винении экстремизма не оказалось. 
У них сыщики изъяли несколько гра-
нат, так называемый пояс шахида, 
тротиловые шашки, огнестрельное 
оружие и детонаторы. Позже был за-
держан предполагаемый лидер груп-
пы Тажип Махумудов, который имел 
московскую прописку и жил в дру-
гом месте, а также самый старший 
из обвиняемых Эрсмак Саралиев. 
По версии защиты, его задержали 
после того, как он выступил в СМИ 
с заявлением о невиновности дру-
гих фигурантов дела. УВД по Восточ-
ному округу предъявило им обвине-
ния по ст. 222 УК РФ. Затем материа-
лы передали в столичный главк СКР, 
который добавил в дело покушение 
на терроризм и изготовление взрыв-
ных устройств. Мотивом преступле-
ния было названо устрашение насе-
ления столицы. Впрочем, после не-
скольких месяцев расследования 
следователи СКР исключили терро-
ризм из обвинения, а все материалы 
вернули полицейским, так как остав-
шиеся статьи относятся к их компе-
тенции. Тогда полицейские сами воз-
будили дело по ст. 205 УК и довели 
его до логического завершения.

По версии следствия, группа кав-
казцев готовила теракт в канун 2014 
года. В кинотеатре «Киргизия» во вре-
мя одного из новогодних мероприя-
тий должен был подорваться терро-
рист-смертник. Его роль отводилась 
Артуру Маслакову, бывшему москви-
чу, по какой-то причине потерявшему 
квартиру. Ставшего наркоманом Ма-
слакова приютили и поддерживали 
кавказцы, под влиянием которых он 
принял ислам.

Роль остальных обвиняемых, по 
версии следствия, заключалась в из-
готовлении взрывных устройств и ох-
ране смертника. Они же, считает по-
лиция, должны были убить испол-
нителя, если бы он отказался устро-
ить самоподрыв. По некоторым дан-
ным, сразу после задержания Масла-
ков дал признательные показания, от 
которых позже отказался, заявив, что 
на него оказывалось давление.

Согласно экспертизам, у всех обви-
няемых на руках и одежде были най-
дены следы взрывчатки. Впрочем, ад-
вокаты ставят эти выводы под сомне-
ние. «Следы смогли найти даже у тех, 
кто месяц не был в квартире, где жили 
обвиняемые»,— заявил адвокат Вале-
рий Рачков, представляющий интере-
сы братьев Текиловых. Его коллега Ма-
медов, защищающий братьев Балака-
дашевых, отметил, что Инял приехал 
к живущему в Москве брату Нурмаго-
меду с Камчатки, где служил на рыбо-
ловецком судне. «В квартире у брата 
пробыл всего пару часов, но у него на-
шли следы взрывчатки»,— говорит за-
щитник. При этом адвокаты обраща-
ют внимание, что ни на одном из изъя-
тых в квартире запрещенных предме-
тов не оказалось отпечатков пальцев.

Обвинение же, по их словам, 
в основном строится на показаниях 
засекреченных свидетелей. В частно-
сти, оказалось, что один из братьев 
Текиловых буквально исповедался 
в СИЗО своему сокамернику, подроб-
но рассказав о том, как собирался от-
править смертника в кинотеатр. Дру-
гие, также секретные свидетели сооб-
щили, что задолго до задержания фи-
гуранты дела говорили им о том, что 
они связаны с бандгруппами, дейст-
вовавшими в Ингушетии и Дагестане.

Владимир Баринов

Террористы исповедались агентам
В Москве будут судить готовивших смертника  
для новогоднего представления

Как стало известно ”Ъ“, результаты экспертиз по 
уголовному делу об убийстве Бориса Немцова оказа-
лись против главного обвиняемого Заура Дадаева. 
Ситуационная экспертиза поставила под сомнение 
его отказ от признательных показаний: как выясни-
лось, характер полученных жертвой ранений соот-
ветствует той схеме покушения, которую он изложил 
СКР. Баллистическая же подтвердила идентичность 
патронов, использованных при убийстве и изъятых 
позже в квартире матери Заура Дадаева.

Как было установлено медико-криминалистической 
судебной экспертизой, «объективные медицинские дан-
ные о механизме причинения огнестрельных поврежде-
ний» Борису Немцову «соответствуют обстоятельствам» его 
убийства, изложенным Дадаевым на допросах 7 и 8 марта.

Согласно первичным показаниям Дадаева, от которых 
он потом отказался, 27 февраля он стал «быстро нагонять» 
шедших по Большому Москворецкому мосту Бориса Не-
мцова и его спутницу. Оказавшись «примерно в пяти ме-
трах» от них, обвиняемый, по его словам, выстрелил три 
раза в спину политику. Когда тот упал и попытался при-
встать, выстрелил в жертву еще два-три раза, после чего 
сел в подъехавший автомобиль ZAZ с сообщниками.

Эксперты, в свою очередь, установили, что политик 
действительно погиб от шести нанесенных ему с «не-
близкого расстояния» огнестрельных ранений. При 
этом положение жертвы во время стрельбы менялось: 
сначала потерпевший был «обращен к дульному сре-
зу» пистолета задней поверхностью тела, а затем — ле-
вой переднебоковой. По мнению экспертов, распо-
ложение раневых каналов в теле господина Немцова 
также соответствует первичной версии обвиняемого: 

часть пуль попали в спину, а остальные — в левый бок 
лежавшему на правом боку оппозиционеру.

Баллистическая экспертиза, в свою очередь, устано-
вила идентичность патронов, использованных на мо-
сту, и тех, что были изъяты через неделю после убийства 
в принадлежащей матери Заура Дадаева квартире в ин-
гушском Малгобеке. Как выяснилось, использованные 
и целые патроны были произведены Юрюзанским меха-
ническим заводом в 1986 году.

Отметим, что генно-молекулярные и дактилоскопиче-
ские экспертизы «привязали» к преступлению остальных 
обвиняемых. В ZAZ были обнаружены их биологические 
следы. Так, предполагаемый водитель киллера Анзор Губа-
шев оставил их на окурке, брошенном в пепельницу меж-
ду креслами. Шадид Губашев, предположительно помо-
гавший преступникам скрыться,— на ручке задней пра-
вой двери. Беслан Шаванов, который, как полагают в СКР, 
следил за жертвой, а затем погиб при попытке задержа-
ния, оставил свой биоматериал на заднем сиденье ZAZ. 
В машине не нашлись следы только предполагаемого по-
собника убийц Темирлана Эскерханова, который никогда 
не признавал своей вины и не давал показаний на других.

Выводы ситуационной экспертизы представляются за-
щитнику Заура Дадаева Шамсудину Цакаеву необоснован-
ными, поскольку предыдущая, медико-криминалистиче-
ская экспертиза, на которую она должна была ориенти-
роваться, вообще не смогла ответить на вопрос о взаим-
ном расположении преступника и жертвы. Боеприпасы 
же из «нужной» партии, по его мнению, оказались в квар-
тире Дадаевых, чтобы СКР было легче привязать обвиня-
емого к этому делу.

Сергей Машкин

Бориса Немцова убивали 
по сказанному
Показания предполагаемого убийцы оппозиционера  
совпали с результатами экспертизы
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первые лица

Сергей Гапликов был назна-
чен врио главы Коми после то-
го, как Вячеслава Гайзера, руко-
водившего республикой с 2010 
года, арестовали вместе с его 
замом Алексеем Черновым, спи-
кером Госсовета Игорем Ковзе-
лем и зампредом правительства 
республики Константином Ро-
мадановым (всего арестовано 
19 человек). Господин Гапликов 
рассказал ”Ъ“, почему он не всту-
пил в «Единую Россию», будет ли 
баллотироваться на выборах гла-
вы республики и помогут ли ему 
связи в правительстве РФ.

«Когда очень холодно,  
а раскладушка 
практически стоит  
на открытом воздухе, 
то быстрее принимаешь 
решения»
— Насколько неожиданным бы-
ло для вас это назначение — обсу-
ждались кандидатуры других гу-
бернаторов, появлялась инфор-
мация, что республику возглавит 
силовик?
— У меня в жизни так происходит, 
что все назначения неожиданные. 
Я работал в регионе (премьером Чу-
вашии.— 

”
Ъ“), получил неожидан-

ное предложение в «Олимпстрой» 
(был гендиректором с 2011 по 2014 
год.— 

”
Ъ“). Сейчас до последнего мо-

мента я не знал, для чего меня при-
глашают к президенту, что будет об-
суждаться на встрече с ним.
— То есть предварительных кон-
сультаций не было?
— Было так: президент предложил, 
я согласился.
— Следствие утверждает, что 
прежнее руководство региона 
проводило махинации с бюджет-
ными средствами. Как вы оцени-
ваете состояние экономики ре-
гиона, которым вам придется 
управлять?
— На сегодняшний день процесс в ре-
гионе управляемый, глобальных про-
блем нет. Но трудности есть, мы их об-
суждали, в том числе и на встрече с 
президентом. Есть направления, ко-
торые требуют корректировки, пере-
смотра акцентов. Волнует серьезный 
уровень госдолга, хотя он и не превы-
шает параметры, установленные Ми-
нистерством финансов. Во многом 
это произошло из-за колебаний сто-
имости нефти, курсов валют, регион 
рассчитывал на определенные феде-
ральные программы, на эти перспек-
тивы влияет секвестр. При этом долг 
управляемый, мы ведем серьезные 
переговоры с федеральным центром, 
связанные, например, с заимствова-
ниями в рамках имеющихся бюджет-
ных кредитов. Республика может по-
лучить дополнительное финансиро-
вание. Кроме того, мы понимаем, что 
сами добьемся экономии, например, 
за счет оптимизации структуры и чи-
сленности органов власти.
— Зачем вы отправили замести-
теля министра регионального 
строительства Николая Сороку с 
раскладушкой жить в недостро-
енном доме в Ухту?
— Коми успешно заявилась на все 
пять этапов программы расселения 
ветхого и аварийного жилья. Но, ви-
димо, руководители республики 
недооценили потенциал, как всег-
да, хотели большего, и заявились 
на большее, но по дороге растеря-
ли… Сложилось несколько факто-
ров: люди понадеялись на авось, по-
том кто-то завез не вовремя материа-
лы, где-то не вовремя организовали 
процесс строительства, решили, что 
жесткого контроля не будет, подума-
ли, что можно схалтурить,— все рав-
но, мол, нагоним.

Я понимаю, что у меня будет нели-
цеприятный разговор с руководст-
вом Фонда развития ЖКХ. Я постара-

юсь правдиво показать фонду ситуа-
цию и сроки, и если будет добрая во-
ля к врио и мне доверят реализовать 
все в обозначенные сроки, то я при-
ложу все усилия, чтобы закрыть этот 
вопрос. Будет внимательный и прин-
ципиально жесткий контроль за ре-
ализацией следующих этапов. Надо 
сказать, что ситуация исправима. Я 
уже провел не одно совещание, раз-
бор полетов, заставил ответственных 
за этот вопрос в республике отразить 
в графиках строительства реалистич-
ные сроки, благо критическая ситуа-
ция сложилась только на нескольких 
площадках. Сейчас мы сконцентри-
ровали усилия, прошла неделя, и ре-
зультаты уже есть.
— А чиновник действительно жи-
вет в недостроенном доме?
— Министр мне доложил, что его под-
чиненный там живет и активно при-
ступил к работе. Знаете, когда очень 
холодно, а раскладушка практически 
стоит на открытом воздухе, то быст-
рее принимаешь решения, суетишь-
ся. Человек не очень качественно по-
дошел к своей работе, поэтому я дал 
ему такое поручение, чтобы он в не 
очень комфортных условиях прило-
жил все свои усилия и организацион-
ный опыт. Наверное, это непопуляр-
ная мера, но она действенная.
— У северных территорий есть 
еще одна проблема — отток насе-
ления. В Коми наряду с богатыми 
муниципалитетами — Усинском, 
Ухтой, которые привлекают лю-
дей, есть угольные, лесные, сель-
скохозяйственные районы, кото-
рые, наоборот, теряют людей. Как 
будете с этим бороться?
— Республика пытается решать раз-
ницу в бюджетной обеспеченности 
районов дотациями, выравнивани-
ем. Но применяются и стимулиру-
ющие меры, которые дают террито-
риям реализовывать и свои муни-
ципальные программы, вовлекать-
ся в процессы на региональном уров-
не. Будем решать вопросы, связан-
ные с развитием малого и среднего 
бизнеса, несырьевых секторов эко-
номики и будем вовлекать в это жи-
телей. Здесь важно, чтобы муници-
палитеты чувствовали отдачу — чем 
лучше потрудились, тем больше вы-
играли: увеличиваются доходы, ста-
новится чище территория, решаются 
вопросы модернизации коммуналь-
ного комплекса. Понятно, что райо-
ны, где развита переработка леса, за-
вязаны на серьезные перерабатыва-
ющие предприятия, зависят от них. 
Мы понимаем, что более глубокая пе-
реработка древесины даст больше 
добавленной стоимости, а значит, и 
больше рабочих мест, будем решать 
и эти вопросы. Людей надо как-то со-
гревать, мы стараемся создавать усло-

вия, и это очень важная задача, чтобы 
они оставались, массово не уезжали. 
Потерять население просто, но потом 
возвращать его назад, зазывать к себе 
приходится десятилетиями. А здесь 
работают кадры высочайшего уровня 
— в угледобыче, нефтянке, лесопере-
работке, много научных учреждений. 
Развитие сельского хозяйства тоже 
важная задача: конечно, расстояния 
в республике, ее удаленность, транс-
портные тарифы очень сильно влия-
ют на стоимость продуктов.

«Те, кто останется,  
должен понимать — 
поблажек не будет никому»
— Вы упомянули трудный разго-
вор с руководством Фонда разви-
тия ЖКХ, но вы много работали в 
федеральных структурах — с Сер-
геем Собяниным, Дмитрием Коза-
ком, Вячеславом Володиным… Бу-
дете задействовать эти связи?
— Не хочу показаться человеком, ко-
торый скрывает, что имеет опреде-
ленные возможности и ресурсы. Но 
усилия, которые я буду приклады-
вать, не будут зависеть от того, ка-
кие отношения сложились по прош-
лой работе, от знакомств. Федераль-
ные руководители знают, что я им бу-
ду показывать объективную карти-
ну и предлагать механизмы, которые 
приносят конечный результат, как в 
части эффективного расходования 
федеральных ресурсов, так и регио-
нального софинансирования. Если я 
доказал, объяснил, показал результа-
ты, то зачем говорить о каких-то лич-
ных связях. Тем более знаю коллег по 
прошлым местам работы — побла-
жек не будет. Любимчиков там нет, и 
каких-то решений из снисхождения 
не будет. На такой подход я ориенти-
рую и госслужащих в Коми.
— Вы работали на высоком по-
сту в национальной республике 
— Чувашии. Есть какая-то специ-
фика управления такими терри-
ториями?
— Это все Россия — большая, много-
национальная, очень комфортная, 
очень родная… Да, и в Чувашии, и 
в Коми часть населения говорит на 
национальном языке, но это одна 
большая страна, хотя у каждого на-
рода своя история, своя специфика. 
Мне всегда хорошо работалось в на-
циональных республиках. Люди все 
равно видят устремленность власти 
на повышение качества жизни, на 
результат. В Коми огромное количе-
ство людей приехали для развития 
территории: либо вольно, либо, к со-
жалению, невольно — так складыва-
лась история страны. Многие даже 
после тяжелых испытаний в их жиз-
ни остались патриотами этой земли. 
Мне приятно, что я могу сделать что-
то для них.
— В республике довольно специ-
фическая структура власти: есть 
глава правительства, а у главы Ко-
ми есть зам. Сохраните ее или бу-
дете менять?
— Считаю, что для управляемости ре-
гиона не нужна конструкция с пер-
вым замом. Есть уже отработанная 
конструкция на федеральном уров-
не, которая себя зарекомендовала: 
глава государства, его администра-
ция, правительство. Ее надо повто-
рить и здесь. Правительство должно 
заниматься хозяйственными функ-
циями, развитием экономики, но я и 
себя не отделяю от этих процессов — 
глава республики должен быть руко-
водителем всех процессов.
— Сохранится ли в таком случае 
должность главы правительства? 
Губернаторы часто непосредствен-
но руководят министрами…
— Руководитель правительства бу-
дет, такая должность нужна. В отсут-
ствие главы региона его кто-то дол-
жен заменять, а кто еще так вовле-
чен в процессы, как не руководи-
тель правительства? Но какие-то но-
вые персоналии я не буду называть, 
это неэтично. Многие сейчас в ожи-
дании перемен, все ждут, останутся 

они, не останутся... Я заверил кол-
лег, что те, кто приложит максимум 
усилий в этот переходный период, 
продолжат работу. При этом в пра-
вительстве есть дублирующие функ-
ции, и мы будем приходить к тому, 
что ведомства будут выполнять свою 
определенную задачу. В планах и со-
кращение госаппарата — может, ме-
ра если и не воспринимаемая, то 
не воспринимаемая кем? Чиновни-
ками, которые спокойно сидели на 
своих местах, отлично себя чувство-
вали, а потом их подвинули. Но те, 
кто останутся, должны понимать — 
поблажки нет никому. Если ты при-
шел во власть, то ты должен сделать 
все, чтобы от твоей работы террито-
рия только выиграла.
— Будете ли приглашать людей со 
стороны? Вы упоминали, что ряд 
таких назначений может прои-
зойти. Прежнюю команду упрека-
ли в большом количестве приез-
жих чиновников…
— Это сложная история — я всегда по-
нимал, как относятся к людям извне. 
В Чувашии старался работать с теми, 
кто многие годы жил там, имел серь-
езную квалификацию. Такой же под-
ход буду применять и здесь. Но в Коми 
есть направления, которые не разви-
вались в должной мере. Есть люди, ко-
торые мне нужны как методологи. Не-
которые руководители тратят бюджет, 
нанимают фирмы, которые делают 
исследования, разрабатывают мето-
дики. Я в этом смысле жадный, и мне 
это помогает, я не хочу тратить деньги, 
особенно республиканские. Мне про-
ще объяснить коллегам, зачем пригла-
шен человек, который один займется 
конкретной темой, будет получать за 
это зарплату. Он создаст систему, ко-
торая будет работать,— это еще поль-
за для территории. Методолог выстро-
ит процесс, и система заработает. Но 
процесс трансформации правительст-
ва тоже небыстрый: надо все делать в 
рамках закона, предупредить людей. 
Даже с теми, с кем будем расставаться, 
надо поступить по-человечески.
— Конкретные фамилии методо-
логов назовете?
— Пока не хотел бы говорить. Если я 
приму такое решение, то постараюсь 
и коллегам, и общественности объяс-
нить, почему этот человек, которого я 
приглашаю, важен на этом этапе, по-
чему без него нельзя обойтись. Ниче-
го плохого в этом не вижу — некото-
рые думают, что будет тотальное за-
силье приезжих. Его не будет. Специ-
алистов, действительно серьезных 
профессионалов, не так много, они 
всегда ценятся и могут найти работу 
с достойным уровнем оплаты. Здесь 

другой мотив: человек хочет реализо-
вать задумки, которые не может реа-
лизовать в своем положении.
— Местные политики уже отне-
слись к приглашениям с опаской.
— Многие по-разному трактуют сло-
ва в контексте. Здесь наболевшая си-
туация, ассоциации у людей появля-
ются разные, но я бы хотел успоко-
ить всех: не надо никаких ассоциа-
ций, время все расставит по своим 
местам, все покажет. Надо спокойно, 
по-деловому относиться к возложен-
ным на тебя обязанностям, думать о 
том, какую пользу ты принесешь для 
региона, для повышения благососто-
яния жителей. Это моральное удов-
летворение приносит, я так живу.

«Кто-то рвется в партийные 
ряды, а я спокоен»
— Как складываются отношения 
с новым спикером Госсовета Над-
еждой Дорофеевой?
— Я человек новый в регионе, депу-
таты тоже новые, и для спикера но-
вая работа. Она человек профессио-
нальный, активный, заточенный на 
результат. Мне импонирует ее пози-
ция. Надежда Дорофеева патриотич-
на к территории и к работе, которой 
она будет заниматься.
— В «Единой России» допускают, 
что это переходная фигура.
— У меня, честно говоря, нет такого 
подхода — переходная, не переход-
ная. Человек избран депутатами на 
должность председателя, они имели 
и время, и возможность оценить ее 
профессиональные качества, опыт, 
знания, гражданскую позицию. Че-
ловек опытный: проходила кампа-
нии на муниципальном уровне, ру-
ководила образовательным учре-
ждением. Спикер активно работает 
с молодежью, а кто с молодыми ра-
ботает, тот в душе молодой.
— Еще до арестов в руководстве 
республики шли активные чист-
ки на муниципальном уровне — 
под уголовные дела попадали си-
ти-менеджеры. Сейчас к муници-
палитетам есть вопросы по ЖКХ. 
Главы местных администраций 
в республике назначаются, воз-
можно, имеет смысл вернуться к 
прямым выборам мэров?
— Система уже сложилась, протест-
ных высказываний нет. Депутаты, 
которые участвуют в назначении 
сити-менеджера, представляют сво-
их избирателей. Сити-менеджер — 
хозяйственник, он не должен быть 
ангажирован политической силой, 
должен заниматься работой. Депу-
таты, доверяя ему хозяйство, долж-
ны контролировать его по расхо-

дам, доходам. Это оправданно, ме-
нять что-то здесь нет смысла.
— Представители ЛДПР и КПРФ 
считают, что Госсовет нужно рас-
пустить: большинство кресел в 
нем заняла «Единая Россия», тог-
да как два человека из ее первой 
тройки на выборах арестованы. 
По их мнению, это подрывает ле-
гитимность выборов. Оправдан 
ли роспуск Госсовета?
— В суд никто не обращался, выборы 
никто не оспаривал. Это чисто поли-
тические лозунги — их авторы подо-
гревают себя перед выборами в Гос-
думу. Легитимные выборы прошли, 
их итоги подведены, депутатский 
корпус сформирован. Ошибки не 
имеют политического окраса, они не 
должны связываться с партией. Лю-
ди — это люди, партийная система — 
это партийная система. Правоохра-
нительные органы работают, невзи-
рая на партийную принадлежность, 
на занимаемую должность. Если кто-
то из другой партии попадет в такую 
ситуацию, надо ли говорить, что пар-
тия себя дискредитировала?
— А вы сами состоите в «Единой 
России»?
— Нет, но разве это лишает меня пра-
ва заниматься тем, чем я занимаюсь? 
Так случилось в жизни, что я всегда 
занимался хозяйственной работой и 
не задумывался о вступлении в пар-
тию, хотя многие идеи «Единой Рос-
сии» мне близки, я поддерживаю ее 
цели и задачи. Я спокоен в этом пла-
не, хотя кто-то прямо рвется в пар-
тийные ряды, но мои задачи — не 
политика, а решение хозяйствен-
ных вопросов.
— Но кандидатов на губернатор-
ских выборах во всех регионах, 
кроме четырех, должны выдви-
гать партии, там нет самовыдви-
жения, в том числе и в Коми.
— Не обязательно, в федеральном 
законодательстве прописано само-
выдвижение (способы выдвиже-
ния кандидатов прописываются в 
региональном законодательстве, 
но большинство заксобраний пред-
почло отказаться от самовыдвиже-
ния.— 

”
Ъ“). Но если мне будет оказа-

но доверие идти на выборы, то вни-
мательно отнесусь и к возможному 
партийному выдвижению.
— Вы уже приняли решение бал-
лотироваться?
— На территории я без году неделя, 
к этому надо подходить взвешенно 
и серьезно, хотя ждать долго не за-
ставлю. Но нужно понять, принима-
ет меня территория или нет, нужен 
ли я ей?

Андрей Перцев, Сыктывкар

«Нужно понять, принимает меня территория, нужен ли я ей»
Сергей Гапликов рассказал о планах на посту главы Коми

Так случилось в жизни, что я всегда 
занимался хозяйственной работой  
и не задумывался о вступлении  
в партию

Некоторые руководители тратят 
бюджет, нанимают фирмы, которые 
делают исследования. Я в этом смысле 
жадный, я не хочу тратить деньги

Усилия, которые я буду приклады-
вать, не будут зависеть от того,  
какие отношения сложились  
по прошлой работе, от знакомств

Д О С Ь Е Р Е С П У Б Л И К А  К О М И

Входит в Северо-Западный федеральный округ, занимает площадь 416,8 тыс. кв. км  
(11-е место среди субъектов РФ). Административный центр — Сыктывкар. Население — 
865 тыс. человек (59-е место). Основные национальности: русские (65,1%) и коми (23,7%). 
Средняя зарплата — около 43 тыс. руб. (12-е место), пенсия — 14 тыс. руб. (10-е).  
Бюджет на 2015 год дефицитный: расходы — 71,2 млрд руб., доходы — 62,8 млрд руб.

ВРП в 2014 году оценивался в 499 млрд руб. В структуре ВРП основным видом эконо-
мической деятельности является добыча полезных ископаемых — около 35%. Основными 
отраслями являются нефтедобыча («ЛУКОЙЛ-Коми», «РН-Северная нефть»), нефтепереработ-
ка («ЛУКОЙЛ-Ухтанефтепереработка»), газовая промышленность («Газпром переработка»), 
угольная («Воркутауголь» входит в «Северсталь») и металлургическая («Коми-Алюминий», 
дочерняя компания «Русала»). На долю республики приходится значительная часть произ- 
водства в стране бумаги, целлюлозы и фанеры. Основное предприятие в этой сфере — 
«Монди Сыктывкарский ЛПК».

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Г А П Л И К О В  С Е Р Г Е Й  А Н А Т О Л Ь Е В И Ч

Родился 29 апреля 1970 года в городе Фрунзе (ныне Бишкек, Киргизия). В 1996 году окончил 
факультет специального машиностроения МГТУ имени Баумана и МГИМО, в 2000 году — 
Всероссийскую академию внешней торговли.

Проходил срочную службу в спецназе ГРУ. С 1996 года работал в префектуре Восточного 
административного округа Москвы, затем занимался внешнеэкономическими связями мэрии. 
С ноября 2000 года работал в Минэкономразвития, прошел путь от консультанта департа-
мента экономики предприятия до замглавы департамента стран Европы. В апреле 2004 года 
по приглашению главы Чувашии Николая Федорова возглавил кабинет министров региона. 
В апреле 2010 года назначен заместителем главы аппарата правительства РФ Сергея Собя-
нина. В 2011–2014 годах — президент госкорпорации «Олимпстрой». 30 сентября 2015 года 
назначен врио главы Республики Коми.

Награжден орденом «За заслуги перед Отечеством» III степени, медалью ордена  
«За заслуги перед Отечеством» II степени.
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Нобелевская премия по эконо
мике 2015 года присуждена про
фессору Энгусу Дитону из При
нстонского университета за тему, 
которая неожиданно актуальна 
для сегодняшней экономики Рос
сии. Дитон и его соавторы — автор 
классических моделей, позво
ляющих описывать потребитель
ские предпочтения домохозяйств 
в зависимости от меняющегося 
уровня дохода.

Вне научного мира кембридж-
ский выпускник Энгус Дитон, ро-
дившийся в 1945 году в Шотландии 
и лишь в 1970-е годы переехавший 
в США, известен совместной статьей 
с нобелевским лауреатом 2010 года 
Дэвидом Канеманом. В том же 2010 
году они продемонстрировали, что 
высокий уровень доходов коррели-
рует с продолжительностью жизни, 
но не с самооценкой благосостояния 
— СМИ с восторгом отнеслись к циф-
ре личных доходов в США в $75 тыс. 
в год, выше которых, согласно рас-
четам Дитона и Канемана, «уровень 
счастья» практически не растет. 
Впрочем, мемориальная премия Ко-
ролевского банка Швеции (напом-
ним, формально это и есть Нобель 
по экономике) присуждена Дитону 
за куда как менее сенсационные, но 
часто используемые экономистами 
работы по моделированию потре-
бления домохозяйств.

Основной вклад Энгуса Дитона 
в теорию, претендующую на выяв-
ление связей между индивидуаль-
ным потреблением и макроэконо-
мическими показателями,— статья 
1980 года, где он и оксфордский эко-
номист Джон Мюльбауэр описали 
«почти совершенную модель спро-
са» (AIDS). Она пришла на смену по-
пулярной до этого модели потреби-
тельских расходов LES/Rotterdam, 
описывающей потребительские 
предпочтения в условиях ограниче-
ния бюджета. Модель AIDS и ее раз-
витие оказались крайне удачными 
для нескольких направлений иссле-
дований в экономике: это, напри-
мер, инфляция для разных доход-
ных групп, внутристрановая бед-
ность, агроэкономика, экономика 

семейных отношений. Они также ис-
пользуются для оценки влияния на 
потребителей изменения НДС, нало-
га с продаж, налогов на загрязнение 
среды и на транспорт. Разработан-
ные Дитоном методики статизуче-
ния спроса в так называемых «псев-
допанелях» используются и марке-
тологами в том числе при создании 
линеек брендов, и статагентствами в 
обследованиях домохозяйств.

Сам Дитон в рамках развития мо-
дели далее достиг считающихся важ-
ными результатов в изучении част-
ного потребления в динамике. До со-
здания AIDS-модели и работ Дитона 
1980–90-х годов для предсказания 
спроса на потребрынках использо-
вались в основном агрегированные 
показатели спроса и модели измене-
ния нормы сбережений, разработан-
ные Милтоном Фридманом и Франко 
Модильяни. Работы Дитона показа-
ли, что обработка эмпирических дан-
ных о предпочтениях домохозяйств 
с разным доходом дает более точные 
прогнозы по будущему поведению 
потребителей и по изменению нор-
мы сбережений, чем старые модели. 
Статьи Дитона, написанные в 1990-х, 
крайне актуальны для исследований, 
связанных с падением реальных рас-
полагаемых доходов в России в 2014–
2015 годах (норма сбережений в РФ 
вела себя в этот период нестабильно), 
как и последующие (в 1990-х и 2000-
х годах) сферы интересов экономи-
ста — измерение/определение вну-
тристрановой бедности и ее связи с 
социальными институтами. Имеет 
отношение к событиям в экономике 
России в последние месяцы и «пара-
докс Дитона» — меньшее снижение 
индивидиального потребления при 
сокращении доходов, чем позволяла 
бы предсказать линейная модель.

В целом Энгус Дитон — важный 
автор в описании нелинейности свя-
зей между экономическим ростом и 
благосостоянием. В последних ра-
ботах он пытается моделировать и 
связь между бедностью и развитием 
здравоохранения: тема, видимо, бу-
дет актуальна для России в ближай-
шие годы.

Дмитрий Бутрин

Бедность как объект 
измерения
Нобелевская премия по экономике присуждена 
за описание потребительского спроса в деталях

Самый масштабный в истории Турции теракт,  
в конце прошлой недели унесший жизни 
97 человек, существенно усилил раскол меж
ду руководством страны и его оппонентами. 
Заказчик кровавой драмы во время мирной 
демонстрации в центре Анкары так и не за
явил о себе. Власти подозревают в случив
шемся террористическую группировку «Ис
ламское государство», не отказываясь и от 
намеков в адрес Рабочей партии Курдистана, 
также имеющей в стране статус террористи
ческой. Обе версии проигрышные. Первая 
может свидетельствовать, что курс Анкары 
в отношении сирийского конфликта оказал
ся ошибочным. Вторая же грозит усилением 
конфронтации с курдами. Ни то ни другое не 
выгодно для правительства Ахмета Давуто
глу, теряющего позиции в преддверии парла
ментских выборов 1 ноября.

Турецкие власти вчера обнародовали обновлен-
ную информацию по числу жертв субботней тра-
гедии во время антивоенного митинга в Анкаре, 
участие в котором приняли сотни жителей турец-
кой столицы — в основном представители левых, 
в том числе прокурдских организаций. По уточнен-
ным данным, устроенный террористами-смертни-
ками двойной взрыв унес жизни 97 человек, еще 
246 были госпитализированы с ранениями различ-
ной степени тяжести, всего в медучреждения обра-
тились более 500 человек.

Премьер Турции Ахмет Давутоглу в интервью 
телеканалу NTV объявил, что в качестве главного 
подозреваемого следствие рассматривает терро-
ристическую группировку «Исламское государст-
во» (ИГ, запрещена в РФ). «Мы вычислили имя, ко-
торое указывает на принадлежность к этой груп-
пировке»,— пояснил господин Давутоглу, назвав 
теракт «нападением на стабильность и демокра-
тию в Турции и ее жителей», которое, однако, «не 
превратит Турцию в Сирию». При этом глава пра-

вительства напрямую увязал случившееся с на-
меченными на 1 ноября досрочными выборами 
в парламент. «Теракт в Анкаре — это попытка по-
влиять на выборы и бросить тень на их резуль-
таты»,— заключил он. При этом власти Турции 
предупредили, что возможность новых терактов 
исключать нельзя.

Случившееся серьезно ударило по позициям 
временного правительства (постоянное по ито-
гам состоявшихся в июне парламентских выборов 
сформировать не удалось). Оппоненты премьера 
Давутоглу и президента Реджепа Тайипа Эрдогана, 
которых до этого власти не сумели уговорить сфор-
мировать коалиционный кабинет министров, по 
итогам субботней трагедии потребовали отставки 
двух из них — министра внутренних дел и мини-
стра юстиции. Это требование выполнено не бы-
ло. Глава МВД Турции Селями Алтынок вчера объ-
явил, что рассмотрит требования о своей отставке 
«не раньше, чем будут расследованы обстоятельст-
ва трагедии».

Версия, называющая заказчиком теракта ИГ, 
вызвала у оппонентов турецкой власти не мень-
ше критики, чем отказ отправлять в отставку от-
дельных министров. Глава оппозиционной Народ-
но-республиканской партии (второй по численно-
сти кресел в парламенте) Кемаль Кылычдароглу по 
итогам состоявшейся на днях экстренной встречи 
с премьером выставил власти счет за проведение 
ошибочной политики в отношении Сирии (обви-
нения в лояльности ИГ в противовес действующе-
му сирийскому лидеру Башару Асаду и до этого не-
однократно звучали от оппонентов тандема Эрдо-
гана и Давутоглу).

Сам факт, что власти не сумели принять меры по 
защите участников мирной акции, вызвал всплеск 
общественного недовольства по всей Турции. В ве-
чер субботы тысячи стамбульцев вышли на ули-
цы для участия в траурном шествии под лозунгом 
«Убийца — государство». В Стамбуле и других го-

родах, где прошли акции протеста против власти, 
был немедленно усилен полицейский контроль — 
во избежание повторения событий двухлетней дав-
ности, когда антиправительственный протест под 
лозунгами защитников стамбульского парка Гези 
перерос в движение сопротивления руководству во 
многих частях страны. Учитывая, что позиции Ред-
жепа Тайипа Эрдогана с того времени существенно 
пошатнулись, а его Партия справедливости и раз-
вития с недавнего времени утратила статус правя-
щей, эффект от повторения событий по тогдашне-
му сценарию накануне предстоящих выборов мог 
бы оказаться для руководства страны максимально 
разрушительным.

О том же свидетельствуют настроения в рядах 
наиболее жестко настроенных оппонентов пра-
вительства Давутоглу. Сразу после теракта они на-
мекнули: в разрушительных последствиях случив-
шегося могут быть заинтересованы и сами власти 
— в том случае если их не устроят предвыборные 
рейтинги Партии справедливости и развития, си-
туацию могло бы спасти введение в стране чрезвы-
чайного положения. Такой расклад исключил бы 
саму возможность проведения выборов в течение 
года и на весь этот срок сохранил бы в стране со-
стояние политической турбулентности. Ахмет Да-
вутоглу, впрочем, такой вариант развития событий 
опроверг, гарантировав в интервью NTV, что выбо-
ры состоятся 1 ноября.

На этом фоне возрастает главная интрига пред-
стоящего голосования — какой поддержкой сумеет 
по его итогам заручиться прокурдская оппозиция. 
Ее лидер Селяхаттин Демирташ на днях категори-
чески опроверг намеки официальной Анкары на 
возможную причастность к организации теракта 
Рабочей партии Курдистана (РПК; имеет в Турции 
статус террористической) и раскритиковал попыт-
ки, напомнив о давнем конфликте с РПК демонизи-
ровать всю курдскую оппозицию.

Ольга Кузнецова

Евразийская экономическая 
 комиссия (ЕЭК) разработала 
 пакет мер по защите националь
ных рынков стран ЕАЭС в связи  
со вступлением Казахстана в ВТО 
и его переходом на более низкие  
ставки пошлин по 1,3 тыс. това
ров. Чтобы предотвратить пере
ток в Россию и другие страны 
союза ввезенных в Казахстан то
варов, в комиссии предлагают 
ввести электронное информиро
вание о движении грузов через 
внутренние границы, а также син
хронизировать порядок опреде
ления таможенной стоимости, 
которая между Россией и Казахс
таном сейчас отличается в разы.

Разработанный ЕЭК пакет предло-
жений по компенсации потерь, ко-
торые могут понести страны ЕСЭС 
из-за вступления Казахстана в ВТО, 
будет рассмотрен в эту пятницу на 
встрече глав стран союза в Астане. 
Поясним, по правилам ЕАЭС страны 
союза должны применять единый 
таможенный тариф на импорт (ЕТТ). 
Однако Казахстан, завершивший 
многолетние переговоры о вступле-
нии в ВТО в июне этого года, согла-
совал со странами—членами этой 
организации более низкие, чем в 
ЕЭАС, ставки тарифа почти по трети 
товарных позиций (3 тыс. из 11 тыс. 
позиций). Чтобы эта страна могла за-
вершить процедуру ратификации 
договора о вступлении в ВТО, члены 
ЕАЭС теперь должны утвердить для 
нее список изъятий из ЕТТ по всем 
этим «пониженным» позициям. 

Но такие изъятия несут риски ре-
экспорта товаров для других стран 
союза, в первую очередь для РФ. На 
первом этапе речь идет о необходи-
мости компенсации понижения та-
рифа по 1,3 тыс. позиций. По боль-
шинству из них разница в пошлинах 
незначительная, в зоне риска — им-
порт электроники, бытовой техни-
ки, продукции легпрома из Китая, 
продовольствия (в первую очередь 
мясо и мясные продукты) и алкого-
ля. В списке изъятий Казахстана зна-
чится и автотранспорт, станки и про-
чие виды оборудования (их импорт, 
впрочем, отследить проще — из-за 
меньшего числа партий и существо-
вания процедур регистрации).

В рамках компенсации вводить 
дополнительные меры контроля на 
внутренних границах не планиру-
ется, указывают в ЕЭК, но поставщи-

кам будет предложено выбрать один 
из двух форматов — либо сразу вво-
зить товар по ЕТТ, либо доплачивать 
разницу в тарифах и заполнять спе-
циальные формы в рамках разраба-
тываемого механизма электронного 
информирования о движении това-
ров через внутренние границы. По 
словам заместителя главы ФТС Тать-
яны Голендеевой, доплату будет про-
изводить тот, кто повезет подобные 
товары на территорию России. Фор-
мы уже утверждены и обрабатыва-
ются российскими системами, заве-
рила представитель ФТС.

Сейчас по сотням позиций ве-
дется оценка возможного сниже-
ния единого тарифа ЕАЭС, сооб-
щил вчера министр торговли ЕЭК 
Андрей Слепнев, поскольку с уче-
том девальвации и роста стоимости 
импорта реальный уровень защи-
ты рынка вырос. В дальнейшем та-
рифы Казахстана планируется урав-
нять с ЕТТ, но этот процесс, по оцен-
ке Андрея Слепнева, может занять 
семь—десять лет. Процесс перегово-
ров осложняется тем, что члены ВТО, 
с которыми Казахстан оговорил те-
кущий уровень пошлин (порядка 
30 стран), отказались применить об-
щий в таких случаях «формульный» 
порядок, когда обратное повыше-
ние Астаной пошлин в рамках ВТО 
достигается за счет незначительного 
снижения общего тарифа ЕАЭС.

Не менее острой в ЕЭК считают и 
другую, давнюю проблему: таможен-
ная стоимость, с которой рассчиты-
ваются пошлины по ряду товаров, 
различается в России и в Казахстане 
в разы (в РФ она выше). Для решения 
проблемы к утверждению в Астане 
предлагается решение о согласова-
нии так называемых профилей ри-
ска таможенников стран ЕАЭС. 

По словам партнера Goltsblatt BLP 
Владимира Чикина, технически ре-
ализовать доплату пошлин через от-
правку статформ несложно — постав-
щик может передавать данные вме-
сте с заявкой на уплату НДС. Однако, 
отмечает эксперт, подготовленные к 
одобрению на саммите изменения, 
по сути, меняют один из записанных 
в договоре о ЕАЭС принципов, по ко-
торому новые обязательства Казахс-
тана должны были стать частью пра-
вовой системы союза и входящим в 
него странам пришлось бы приме-
нять более низкие ставки пошлин. 

Татьяна Едовина

Взрывам подбирают предвыборный эквивалент
Теракт в Турции серьезно ослабил позиции временного правительства

Пошлины без границ
За реэкспорт из Казахстана в РФ  
придется доплатить

Президент Асад еще повоюет
При поддержке российской авиации сирийская армия наступает на исламистов

Российская операция в Сирии из
менила ситуацию в зоне боевых 
действий. Армия президента Ба
шара Асада развернула первое 
масштабное наступление на пози
ции группировки «Исламское го
сударство» (ИГ), восстанавливая 
контроль над утраченными тер
риториями. На фоне отступления 
исламистов власти США объяви
ли об отказе от дальнейшего фи
нансирования своей программы 
по формированию и вооружению 
отрядов умеренной сирийской 
оппозиции — еще одной силы, 
противостоящей Башару Асаду. 
Переход инициативы в руки пра
вительственных войск может со
здать предпосылки для возобнов
ления политического процесса. 
Предотвратив поражение Дамас
ка, Москва рассчитывает получить 
новый козырь в торге с Западом 
и реальный шанс на достижение 
компромисса на приемлемых для 
нее условиях.

За две недели с момента начала во-
енной операции РФ в Сирии против 
группировки «Исламское государст-
во» (запрещена в России) ситуация 
на месте конфликта заметно измени-
лась. Вчера сирийское Минобороны 
сообщило об успехах правительст-
венных войск, которые после начала 
российских авиаударов по позициям 
ИГ развернули наступление сразу на 
трех направлениях — в провинциях 
Хама, Латакия и Алеппо. Как заявил 
представитель сирийской армии ге-
нерал Али Майхуб, правительствен-
ные войска установили контроль над 
целым рядом населенных пунктов, 
нанеся ощутимые потери боевикам 
ИГ. «Убито большое число террори-
стов, уничтожено много бронемашин 
и складов, захвачено большое количе-
ство оружия и боеприпасов, которые 
бросили террористы»,— отрапорто-
вал генерал Майхуб.

Оценивая ущерб, нанесенный рос-
сийскими авиаударами по позици-
ям «Исламского государства», сирий-
ский посол в Москве Рияд Хаддад со-
общил, что с момента начала опера-
ции РФ 30 сентября «разрушено око-
ло 40% инфраструктуры ИГ». Офици-
альный представитель Минобороны 
РФ Игорь Конашенков вчера заявил: 
точечные авиаудары нарушили ма-
териально-техническое обеспечение 
ИГ на линии соприкосновения с си-
рийскими войсками.

Сообщения об отступлении ради-
кальных исламистов к приграничной 
с Турцией сирийской провинции Ид-
либ приходят на фоне информации 
из Вашингтона о сворачивании про-
екта по поддержке отрядов умерен-
ной сирийской оппозиции. «Я с само-
го начала скептически отнесся к идее 
создать эту квазиармию в Сирии»,— 
был вынужден признать президент 
США Барак Обама в интервью теле-
каналу CBS. В конце прошлой недели 
министр обороны США Эштон Кар-
тер сообщил о решении американ-
ской администрации отказаться от 
дальнейшего выполнения програм-
мы по формированию и вооружению 
отрядов умеренной сирийской оппо-
зиции стоимостью $500 млн. Это оз-
начает, что набор бойцов сирийской 

оппозиции для их последующей тре-
нировки в Иордании, Катаре, Саудов-
ской Аравии и ОАЭ будет прекращен. 
В новых условиях задача обучения во-
оруженной сирийской оппозиции бу-
дет возложена на единственный, не-
большой по размерам тренировоч-
ный центр в Турции.

Хотя главное внимание в Сирии в 
последние недели приковано к рос-
сийским авиаударам по позициям 
ИГ, новость о фактическом прекра-
щении существования «Свободной 
сирийской армии» как действенной 
силы, способной противостоять Да-
маску, свидетельствует о еще одном 
кардинальном изменении в сирий-
ской ситуации за более чем четыре 
года противостояния. Вооруженная 
оппозиция, на которую изначально 
сделали ставку США и ряд государств 
из так называемой «Группы друзей 
Сирии», стояла у истоков силового 
противостояния с Дамаском, начав-
шегося еще до появления ИГ. Объя-
вив о нелегитимности президента 
Асада, страны Запада и их ближнево-
сточные союзники рассчитывали на 
военное поражение Дамаска, за кото-
рым должна была последовать смена 
режима. Не случайно мирные пере-
говоры по сирийскому урегулирова-
нию в Женеве проходили на фоне не-
прекращающихся боевых действий, 
в ходе которых успехи оппозиции 
были призваны оказать давление на 
сирийские власти.

Однако происшедшая маргинали-
зация сирийской оппозиции, не вхо-
дящей в ИГ, свидетельствует об утрате 
противниками Дамаска главного ин-
струмента для реализации своей ко-
нечной цели — отстранения Башара 
Асада от власти.

Президент Обама в сирийской си-
туации неожиданно для себя оказал-

ся в роли статиста, вынужденного на-
блюдать за действиями России со сто-
роны и неспособного переломить си-
туацию в свою пользу. При этом США 
также не удается перехватить иници-
ативу в борьбе с ИГ, в которой первую 
скрипку начинает играть РФ.

Учитывая складывающиеся в ре-
гионе новые реалии, глава МИД РФ 
Сергей Лавров вчера предложил 
США и их партнерам договориться о 
«разделении труда». Москва предла-
гает, чтобы коалиция во главе с США 
боролась с ИГ в Ираке, власти которо-
го попросили Вашингтон о помощи, 
в то время как Россия наступала бы 
на боевиков ИГ в Сирии. Российский 
министр также сообщил о готовности 
Москвы «взаимодействовать с патри-
отическими отрядами вооруженной 
оппозиции» ради их вовлечения в по-
литический процесс. А президент РФ 
Владимир Путин в эфире телекана-
ла «Россия 1» рассказал, что цель рос-
сийской политики на сирийском на-
правлении — «стабилизировать за-
конную власть (в Сирии.— 

”
Ъ“) и со-

здать условия для поиска политиче-
ского компромисса».

О необходимости этого неожи-
данно заговорили и главные между-
народные оппоненты Москвы по си-
рийской проблеме. «Все государст-
ва, участвующие в конфликте и под-
держивающие те или иные груп-
пы, должны стать участниками ши-
рокого диалога. В том числе Иран и 
Россия»,— заявил вчера генсек НА-
ТО Йенс Столтенберг. Премьер Тур-
ции Ахмет Давутоглу заявил о готов-
ности Анкары «к переговорам с Рос-
сией и Ираном по сирийскому уре-
гулированию». А глава МИД Саудов-
ской Аравии Мухаммед бен Сальман 
ас-Сауд выступил за «плавное движе-
ние к переходному периоду с участи-

ем представителей действующей си-
рийской власти и оппозиции».

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты счи-

тают, что, лишив противников Аса-
да возможности военной победы над 
режимом в Дамаске, Россия получа-
ет новый шанс перехватить диплома-
тическую инициативу и возобновить 
мирный процесс в Сирии, который 
должен будет завершиться достиже-
нием компромисса на приемлемых 
для Москвы условиях. «Если бы в Си-
рии сегодня не было террористов, на-
селение через своих представителей 
могло бы начать диалог. Однако вес-
ти какие-либо переговоры с вождя-
ми племен, до тех пор пока их терри-
тории занимают террористы, невоз-
можно,— заявил 

”
Ъ“ президент Ин-

ститута Ближнего Востока Евгений 
Сатановский.— Ключевой вопрос — 
появится ли у сирийцев возможность 
свободно вести диалог. Пока ее у них 
нет. Однако российские атаки на мно-
гочисленные исламистские террори-
стические группировки в Сирии да-
ют шанс на возобновление политиче-
ского процесса».

С мнением господина Сатановско-
го согласен доцент РГГУ Сергей Мар-
кедонов. «Позиция Москвы изначаль-
но состояла в том, что нельзя допу-
стить свержения президента Асада 
ради обрушения его режима, не по-
лучив ответа на вопрос, что дальше. 
Сегодня Москва пытается добиться 
от Запада отношения к ней как к рав-
ноправному партнеру по Сирии, ар-
гументы которого будут восприняты 
всерьез,— заявил 

”
Ъ“ господин Мар-

кедонов.— Как показывает история 
мировой дипломатии, военный ко-
зырь становится на таких перегово-
рах весомым аргументом».

Сергей Строкань,  
Елена Черненко
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«Исламского государства»

Правительства Сирии

Умеренной сирийской оппозиции

Спорные территории

Населенные пункты, частично 
или полностью отвоеванные сирийской 
армией после 07.10.2015

ТЕРРИТОРИИ ПОД КОНТРОЛЕМ

Группировки «Джебхат ан-Нусра», 
связанной с «Аль-Каидой»

Ливанского шиитского 
движения «Хезболла»

САМОЛЕТЫ ВКС РФ, БАЗИРУЮЩИЕСЯ В ЛАТАКИИ

Су-25СМ (230 км) – 12 ед.  

Су-24М (560 км) – 12 ед.  

Су-34 (1100 км) – 6 ед.  

Су-30СМ (1500 км) – 4 ед.  

Последние боестолкновения

Наступления ВС СирииАвиабазы ВВС Турции, 
используемые силами 
коалиции

Пункт материально-технического 
обеспечения ВМФ России

Радиус действия 

База авиагруппы ВКС России
(авиабаза «Хмеймим»)

КАК РАЗВИВАЮТСЯ СОБЫТИЯ В СИРИИ

0 50 100 км

Районы авиаударов России

Районы ракетных ударов 
Каспийской флотилии 07.10.2015

Районы авиаударов США 
и союзников

2

1

3

Пальмира 05.10.2015
Уничтожено 20 танков Т-55, 
три установки РСЗО, 
склады боеприпасов ИГ

1

Эр-Ракка 08.10.2015
Уничтожен штаб группировки 
«Лива аль-Хак»

2

Сальма 11.10.2015
Уничтожен командный пункт ИГ, 
подземные укрытия боевиков

С 30.09 ПО 12.10 САМОЛЕТЫ ВКС РФ СОВЕРШИЛИ 
БОЛЕЕ 400 БОЕВЫХ ВЫЛЕТОВ, УНИЧТОЖИЛИ 
ОКОЛО 320 ОБЪЕКТОВ ТЕРРОРИСТОВ ИГ

3

Сальма

Атшан
Кафр-Набуда

Сукейк

Харитейн

Сальма

Атшан
Кафр-Набуда

Сукейк

Харитейн
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 18438,67 (+297,5)
РТС 876,42 (–9,54)
FTSE 100 6371,18 (–44,98)

DAX 30 10119,83 (+23,23)
DJIA** 17114,22 (+29,73)
NASDAQ Composite** 4832,28 (+1,81)

*На 09.10.15.    **На 20:24.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.10.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.10.15
Австралийский доллар 45,0518
Английский фунт 93,9073
Белорусский рубль** 35,7101
Датская крона* 93,2588

Доллар США 61,1535
Евро 69,5499
Индийская рупия*** 94,2890
Казахский тенге*** 22,2287

Канадский доллар 47,3691
Китайский юань* 96,7007
Норвежская крона* 75,6635
СДР 86,3163

Сингапурский доллар 43,7185
Новая турецкая лира 20,9215
Украинская гривна* 27,9240
Шведская крона* 74,7315

Швейцарский франк 63,6088
Японская иена*** 50,8828
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в изменение нефтяных налогов 
кажутся очевидными  
руководителю группы ТЭКа

Юрию Барсукову

«Минфин тянет время» — эту про-
стую мысль мне приходилось слы-
шать от раздраженных нефтяников 
на протяжении последних двух лет 
всякий раз, когда речь заходила об 
изменении основных налогов для 
отрасли. Раздражение моих собесед-
ников носит сезонный характер и 
особенно обостряется осенью. Суть 
в том, что если вы хотите внести ка-
кие-то поправки в Налоговый кодекс 
(например, ввести налог на финансо-
вый результат в нефтянке вместо НД-
ПИ), то вам нужно, чтобы закон был 
принят не позднее конца ноября, 
иначе в следующем году он не зарабо-
тает. Именно такая судьба постигла в 
2014 году НФР, несмотря на огром-
ные лоббистские усилия нефтяни-
ков, и история может повториться.

На этот раз отрасль подготовилась 
гораздо лучше: в Госдуме уже лежит 
законопроект, на который есть поло-
жительный отзыв правительства, ко-
митета парламента по энергетике и, 
по словам собеседников 

”
Ъ“, его го-

тов поддержать комитет по налогам. 
Все готово к тому, чтобы одобрить за-
конопроект в первом чтении, затем 
немного доработать и принять до 

конца ноября. Участники процесса 
ожидают только решения президен-
та, которое может быть принято на 
комиссии по ТЭКу в конце октября. 
Отрасль недавно перенесла кровопу-
скание на 200 млрд рублей дополни-
тельных налогов в пользу бюджета 
2016 года, и теперь нефтяники могут 
рассчитывать на определенную ком-
пенсацию, к примеру, на благосклон-
ное отношение к судьбе их будущих 
налоговых платежей. Но есть два об-
стоятельства, которые могут разру-
шить этот план.

Во-первых, нефтекомпании всег-
да утверждали, что изменение нало-
гового режима необходимо для под-
держания добычи нефти, иначе она 
начнет снижаться. По мнению участ-
ников рынка, в таком случае бюджет 
все равно потеряет деньги, но если 
изменить налогообложение, дохо-
ды государства снизятся незначи-
тельно, а затем и вовсе вырастут из-за 
увеличения добычи. Но есть пробле-
ма: как минимум с 2011 года каждый 
год в России ожидается снижение до-
бычи нефти, но она упорно ежегод-
но растет и в сентябре достигла оче-
редного постсоветского максимума 
в 10,8 млн баррелей в сутки, несмо-
тря на падение цен и санкции. В этих 
условиях нефтяникам будет сложно 
доказать необходимость дополни-
тельных стимулов для добычи.

Во-вторых, Минфин сейчас об-
суждает с компаниями новый на-
лог, который предлагается «скре-
стить» с НФР,— НДД. Привлекатель-
ность этого варианта для нефтяни-
ков в том, что Минфин обещает под-
умать о распространении нового на-
лога на всю отрасль, тогда как НФР 
на начальном этапе коснется всего 
15–20 месторождений. Проработка 
НДД при этом находится на началь-
ной стадии. Но в рамках бюрократи-
ческой логики, если вы предлагае-
те начальству два варианта на вы-
бор, оно автоматически поручит вам 
проработать оба, а Минфину нужно-
то всего месяц потянуть — и история 
совершит новый цикл.

вчера

ВЛАДИМИР  
СТРЖАЛКОВСКИЙ,

экс-гендиректор «Норильско-
го никеля» (в 2008–2012 го-
дах), может войти в набсовет 
Россельхозбанка (РСХБ), вто-
рой новый кандидат в члены 
набсовета — глава Минсель-
хоза Александр Ткачев, следу-
ет из распоряжения правительства 
РФ. Источники ”Ъ“ говорят, что пе-
реизбрание совета, который будет 
расширен до семи человек, связа-
но с назначением господина Ткаче-
ва, а кандидатура господина Стр-
жалковского, которой первона-
чально не было в списке, «появи-
лась в процессе согласования до-
кумента в администрации прези-
дента». Они объясняют это «давним 
знакомством» Владимира Стржал-
ковского с главой Совбеза и экс-
директором ФСБ Николаем Патру-
шевым, отцом предправления РС-
ХБ Дмитрия Патрушева. Сейчас го-
сподин Стржалковский — спец-
представитель «Росатома» по раз-
витию ядерных технологий в стра-
нах Африки. Сам он передал ”Ъ“, что 
сотрудничает с «Росатомом» около 
двух лет и согласился на включение 
своей кандидатуры в набсовет РС-
ХБ, но от других комментариев от-
казался. Анатолий Джумайло, 
Елена Киселева

ВЕРХОВНЫЙ СУД РФ

признал возможным бан-
кротство компании из-за не-
уплаты страховых взносов, 
не подтвержденных судеб-
ным решением. Вчера коллегия 
по экономическим спорам (КЭС) 
ВС рассмотрела жалобу Федераль-
ной налоговой службы РФ (ФНС), 
требовавшей признать банкротом 
МУП «Машинно-технологическая 
станция Погарского района». Арби-
тражные суды трех инстанций от-
клонили заявление ФНС, посколь-
ку компания погасила недоимку 
по налогам. По мнению судов, за-
кон о банкротстве позволяет вво-
дить процедуру наблюдения на ос-
новании не подтвержденной су-
дами задолженности по налогам, 
но не по страховым взносам. В сво-
ей жалобе в ВС налоговики просили 
применить аналогию права к дол-
гам по страховым взносам. В ре-
зультате ВС отменил все акты су-
дов и направил дело на новое рас-
смотрение в суд первой инстанции. 
 Андрей Райский

«ДОНСТАР»,

входящая в ГК «Евродон», вло-
жит 13   млрд руб. в создание 
промышленного комплекса 
по выращиванию утки в Рамен-
ском районе Московской области. 
Соответствующее соглашение бы-
ло подписано «Донстар» и минсель-
хозом Московской области. Общая 
площадь земельных участков, на ко-
торых будет построен комплекс, со-
ставит более 1,55 тыс. га. ТАСС

ПРАВИТЕЛЬСТВО

опубликовало концепцию 
 перевода IT-систем обработ-
ки и хранения госорганов, го-
скорпораций и госкомпаний 
в систему федеральных и ре-
гиональных центров обработ-
ки данных (ЦОД). Документ ут-
вержден распоряжением пред-
седателя правительства №1995-
р от 7 октября. Согласно концеп-
ции, целесообразно назначить од-
ного оператора для управления се-
тью ЦОД. Кроме того, поддержи-
вается продвижение «облачных» 
услуг и отказ от использования гос-
служащими в служебной перепи-
ске иностранных почтовых онлайн-
сервисов. Создание собственных 
сервисов на основе проприетарно-
го софта связано с «политическим 
риском» — отказом иностранных 
компаний работать в Крыму, следу-
ет из документа. Решением может 
стать создание продуктов на ос-
нове открытого кода, а также соб-
ственных разработок, размещен-
ных в «контролируемых» ЦОД в РФ. 
Владислав Новый

правила  
игры

Продолжение диало-
га с Минфином о но-
вых налоговых рефор-
мах в отрасли может 
обернуться для неф-
тяников очередным 
годовым ожиданием

Как стало известно 
”
Ъ“, нахо-

дящаяся на грани банкротст-
ва авиакомпания «Трансаэро» 
может прекратить полеты уже 
на следующей неделе. Комиссия 
Росавиации предложила пре-
кратить действие сертификата 
эксплуатанта перевозчика, ссы-
лаясь на ухудшение производст-
венных показателей, которые 
могут сказаться на безопасно-
сти. Источники 

”
Ъ“ отмечают, 

что приказ о приостановке поле-
тов может быть подписан после 
15 октября, когда будет пройден 
пик авиаперевозок с участием 
«Трансаэро». 

Вчера Росавиация завершила вне-
плановую проверку финансово-эко-
номического состояния «Трансаэро», 
основанием для которой стало, в том 
числе, «ухудшение состояния без-
опасности полетов» и финансовых 
показателей проблемной авиаком-
пании, а также наличие «судебного 
разбирательства в связи с неплатеже-
способностью». По словам источника 

”
Ъ“, знакомого с ситуацией, проверка 

показала, что из-за ухудшения основ-
ных производственных показателей 
у «Трансаэро» действительно могут 
возникнуть проблемы с безопасно-
стью и соблюдением прав потребите-
лей. В итоге, говорит собеседник 

”
Ъ“, 

комиссия пришла к выводу, что рабо-
ту авиакомпании «придется остано-
вить», хотя окончательную формули-
ровку «еще предстоит уточнить и ут-
вердить». В Росавиации лишь сказа-
ли, что комплексное заключение по 
«Трансаэро» «еще не готово», а инфор-
мация о «приостановке сертификата 
не соответствует действительности».

Источники 
”
Ъ“ между тем утвер-

ждают, что решение по сертифика-

ту «Трансаэро» с большой вероятно-
стью может быть сформулировано «в 
более жесткой форме» — его аннули-
руют. Собеседники 

”
Ъ“ рассказывают, 

что ситуация с дальнейшей деятель-
ностью «Трансаэро» вчера обсужда-
лась на совещании в Минтрансе и 
там решили сформулировать оконча-
тельный вердикт о судьбе компании 
через неделю. «Пока основное внима-
ние сфокусировано на пассажирах — 
нельзя допустить масштабных сбоев, 
но после 15 октября пик перевозок 
рейсами 

”
Трансаэро“ закончится»,— 

пояснил один из источников 
”
Ъ“. Он 

отметил, что ситуация с авиакомпа-
нией напоминает «замкнутый круг»: 
отказ от перевозки означает возврат 
денег пассажиру, но средств на это 
нет, при этом перевозка по тарифам 

«Трансаэро» не несет прибыли дру-
гим компаниям, и было бы выгоднее 
отказать в перевозке.

• «Трансаэро» оказалась на грани 
банкротства из-за долга на уров-
не 260 млрд руб. Санатором должен 
был выступить «Аэрофлот», сделка 
сорвалась, но госкомпания перевозит 
пассажиров «Трансаэро» и обслужи-
вает ее текущие платежи для обес-
печения полетов. С сентября «Аэроф-
лот» перевез по билетам «Трансаэро» 
1,6 млн человек — порядка 86,9% из 
1,9 млн бронирований с датой окон-
чания до 15 декабря.
Собеседник 

”
Ъ“ в туристической 

отрасли согласен, что во второй по-
ловине октября ситуация с перевоз-
ками «Трансаэро» будет развиваться 
«чуть спокойнее», поскольку прода-

жи билетов уже остановлены. Кро-
ме того, после 24 октября не будет ту-
ристических рейсов, за исключени-
ем маршрутов «Библио Глобуса» из 
Москвы в Шарм-эш-Шейх, Хургаду и 
Пунта-Кану. На них приходится око-
ло трети туристов компании, но три 
Boeing 777 для их перевозок вплоть 
до 15 декабря предоставит «Аэроф-
лот». Остаются неясными последст-
вия для оставшейся части туристов 
«Библио Глобуса», которых предстоит 
обслужить после 25 октября — более 
90 тыс. человек. Источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией, говорит, что ту-
роператор уже перевел «Трансаэро» 
все платежи, но «деньги, по всей ви-
димости, уже истрачены, и непонят-
но, кто и как будет возмещать кассо-
вый разрыв».

Ведущий научный сотрудник Ин-
ститута экономики транспорта и 
транспортной политики НИУ ВШЭ 
Федор Борисов отмечает, что регу-
лярная маршрутная сеть «Аэрофло-
та» и «Трансаэро» во многом совпада-
ет, поэтому в целом проблем с выво-
зом пассажиров возникнуть не долж-
но даже после остановки авиакомпа-
нии. Исключение составляет лишь 
Казахстан, где «Аэрофлот» до сих пор 
летал только в один город (см. 

”
Ъ“ 

от 12 октября), но часть пассажиров 
сможет вывести местная «Эйр Аста-
на». Еще одним ключевым направ-
лением «Трансаэро» традиционно яв-
ляется Израиль, но «Аэрофлот» с ию-
ня 2014 года тоже начал туда регуляр-
ные полеты. В то же время, подчерки-
вает Федор Борисов, очевидны «не-
избежные риски монополизации в 
пользу 

”
Аэрофлота“» на тех междуна-

родных маршрутах, где присутство-
вала «Трансаэро».

Елизавета Кузнецова 

Впервые со времен отзыва лицензии у Ма-
стер-банка в 2013 году на российском рын-
ке довольно большая группа банков столк-
нулась с необходимостью подыскивать 
новых банков-спонсоров для сохранения 
возможности выпускать и обслуживать 
карты международных платежных систем 
(МПС) Visa и MasterCard. Причина на сей 
раз «мирная» — плановое присоединение 
Банка Москвы, выступавшего спонсором 
членства в МПС для нескольких десятков 
менее крупных игроков. Автоматически 
перейти на процессинг в ВТБ и его струк-
туры, по данным 

”
Ъ“, смогут далеко не все 

из них. Притирка же к новым партнерам 
требует времени, денег и сопряжена с ри-
сками сбоев.

”
Ъ“ выяснил, с какими сложностями может 

быть сопряжена смена процессингового партне-
ра для двух десятков банков, которые вынужде-
ны это делать в преддверии предстоящего при-
соединения Банка Москвы к ВТБ. ВТБ на этот 
счет ограничился кратким заявлением: «В свя-
зи с предстоящей интеграцией банкам забла-
говременно направлены письма о необходимо-
сти смены спонсора в платежных системах Visa и 
MasterCard. Процедура смены спонсора занима-
ет около шести месяцев. В качестве альтернативы 
некоторым банкам предложено рассмотреть ус-
ловия спонсорской программы ВТБ, которая пре-
доставляется нами совместно с процессинговой 
компанией 

”
Мультикарта“, входящей в группу 

ВТБ». Сколько банков сможет перейти на процес-
синг ВТБ и «Мультикарты», в сообщении не гово-

рилось. Между тем, по сведениям 
”
Ъ“, этот пере-

ход оказался недоступен 22 из 40 банков-партне-
ров Банка Москвы. Им для сохранения участия в 
Visa и MasterCard (в которых они участвовали че-
рез Банк Москвы как через банк-спонсор в качест-
ве ассоциированных членов ввиду невозможно-
сти из-за масштабов своего бизнеса иметь прямое 
членство в МПС) потребуется искать новых парт-
неров на рынке.

«Причина — в более жестких требованиях по 
комплаенсу в 

”
Мультикарте“»,— говорит собе-

седник 
”
Ъ“, близкий к Банку Москвы. Речь идет, 

в частности, о требованиях к составу акционеров 
банка, принимаемого на спонсорство, к его фи-
нансовой устойчивости и т. д.
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Как стало известно 
”
Ъ“, «СТС 

Медиа» закрывает так и не до-
бившийся успеха канал «Пе-
рец»: с 12 ноября на его месте 
начнет вещать новый телека-
нал «Че». Как и «Перец», «Че» бу-
дет ориентирован преимущест-
венно на мужскую аудиторию, 
но его можно будет смотреть 
«вместе с семьей». Вместо кри-
минальных сериалов и шоу в ду-
хе «Голые и смешные» на «Че» 
планируют показывать более 
интеллектуальные передачи — 
о мужских профессиях, увлече-
ниях и истории страны.

В сентябре ЗАО «ТВ Дарьял», на ко-
торое оформлена лицензия канала 
«Перец», зарегистрировало СМИ под 
названием «Че», следует из реестра Ро-
скомнадзора. 30 сентября Федераль-
ная конкурсная комиссия одобри-
ла изменения в вещательную лицен-
зию, подтвердил представитель Ро-
скомнадзора. По информации источ-
ников 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, но-

вый телеканал запустится 12 ноября. 
Представители «Перца» и «СТС Ме-
диа» отказались от комментариев.

«СТС Медиа» хочет уйти от «навяз-
чиво-агрессивного бренда» «Перца», 
сделав более серьезный проект, по-
зиционирующийся как «канал для 
добрых и сильных мужчин», кото-

рый можно смотреть «вместе с семь-
ей», подтверждает собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с ходом перезапуска. По 
словам источника, название выбра-
но по ассоциации со словами «чело-
век», «честь», «увлечения», «чемпио-
ны», именем Че Гевары и т. д. Новый 
канал разрабатывался внутри «СТС 
медиа» в рамках бюджета «Перца», ко-
торый по сравнению с 2014 годом со-
кратился на 15–20%: холдинг оптими-
зировал работу с поставщиками кон-
тента, которые из-за кризиса готовы 
снижать цены, поэтому удалось про-
извести новые программы за мень-
ший бюджет.

«Перец» был запущен в 2011 го-
ду на частоте ДТВ, который «СТС Ме-
диа» купила у своего акционера, 
шведской MTG, в 2008 году. Запуском 
управлял бывший генпродюсер ТНТ 
Дмитрий Троицкий, а сетку форми-
ровали видео из интернета, прово-
кационные и юмористические про-
граммы, включая, например, «Го-
лые и смешные». Аудитория «Пер-
ца» в первый год после запуска в це-
левой аудитории 25–49 лет составила 
2,7% по сравнению с 2,1% у ДТВ. Но за-
тем канал начал терять зрителей: по 
данным TNS Russia, в 2013-м доля со-
ставила 2,3%, в прошлом году сокра-
тилась до 2,1%, а в январе—сентябре 
2015-го — до 2%. Выручка «Перца» в 

2014 году упала сильнее, чем у дру-
гих каналов «СТС Медиа» (СТС и «До-
машний»): на 21%, до $66,3 млн, а в ру-
блях — на 6%, до 2,5 млрд руб. Хол-
динг также списал $29,4 млн активов 
из-за обесценения гудвилла «Перца» 
(разницы между балансовой и реаль-
ной стоимостью актива).

В декабре 2014 года господина Тро-
ицкого на посту гендиректора «Пер-
ца» сменил Рубен Оганесян, ранее ру-
ководивший «каналом для девушек» 
«Ю». С тех пор сетка канала менялась: 
ушли телемагазины, появился КВН, 
документальные передачи и совет-
ское кино. Канал попытался закупать 
«более интеллектуальный контент», 
объясняет собеседник 

”
Ъ“. За полго-

да в сетке произошли «изменения к 
лучшему», согласен источник в круп-
ном рекламном агентстве: «от полно-
го треша» к более привлекательным 
для рекламодателей программам.

«Че» в перспективе ориентирует-
ся на долю 2,4–2,5%, знает собеседник 

”
Ъ“ в одном из рекламных агентств. 

Из сетки «Перца» останутся советская 
классика и шоу «+100500» со смеш-
ными видеороликами — его произ-
водит Caramba TV, которую «СТС Ме-
диа» приобрела в январе. На «Че» под-
готовлены к запуску около 15 про-
ектов, которые будут появляться 
в эфире до весны, их основные те-

мы — мужские профессии и увлече-
ния, история страны. Среди новых 
форматов: «Мужская работа» и «Сут-
ки-трое», реалити «Выжить в лесу», 
«Квартирники с Евгением Маргули-
сом», интеллектуальная викторина 
с Виктором Васильевым, «Доброе де-
ло» с Алексеем Кортневым, знает со-
беседник, знакомый с презентаци-
ей нового канала. В ноябре «Че» пока-
жет фильмы про Джеймса Бонда, в де-
кабре — «Звездные войны». Также на 
«Че» с СТС переедет сериал «Восьми-
десятые» и продолжится показ «Све-
тофора». Наконец, к осени 2016 года 
планируется старт двух-трех сериа-
лов, снятых специально для «Че».

«Время диктует свою повестку и 
правила игры для российского теле-
видения. Возможно, вопросы чести, 
человечности и Че Гевары сегодня 
стали гораздо более актуальны, чем 
сомнительные низкопробные раз-
влечения прошлых лет»,— призна-
ет экс-гендиректор «Перца» Дмитрий 
Троицкий. По его мнению, новое на-
звание канала вряд ли можно считать 
прорывом в области маркетинга, но 
«любые попытки завладеть ускольза-
ющей от продюсеров неусидчивой, 
непокорной и не желающей смо-
треть телевизор мужской аудитори-
ей достойны уважения».

Анна Афанасьева

Процессинг интеграции пошел непросто
Сделка с ВТБ выводит партнеров Банка Москвы за периметр группы

Ну и «Че»
«СТС Медиа» запускает на месте «Перца» новый телеканал
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«Трансаэро» отправляется в прошлое
Авиакомпания может прекратить полеты в ближайшую неделю
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Для Инвестторгбанка, долгое время 
 находившегося в подвешенном состоя
нии, наконец выбран санатор. Вопреки 
ожиданиям, им стал не активно претен
довавший на это «Российский капитал», 
а ранее не участвовавший в оздоровле
нии проблемных игроков Транскапи
талбанк, сопоставимый с Инвесттор
гбанком по размерам и профилю дея
тельности и, по данным 

”
Ъ“, предло

живший государству лучшую цену за 
услуги по оздоровлению. Таким обра
зом, заявка «Российского капитала» 
на статус мегасанатора пока остается 
 нереализованной. Впрочем, результаты 
конкурса еще предстоит утвердить ЦБ.

В минувшую пятницу, 9 октября, завер-
шился прием и отбор заявок от банков, жела-
ющих поучаствовать в санации Инвесттор-
гбанка (ИТБ). По разным данным, в конкурсе 
участвовали шесть-семь банков. Победителем 
стал Транскапиталбанк (ТКБ), указывают 
источники 

”
Ъ“, предложивший лучшие усло-

вия. Впрочем, по их словам, говорить об этом 
как об окончательно свершившемся факте по-
ка преждевременно: результаты конкурса в 
ближайшее время должен утвердить ЦБ. Сум-
му, в которую может обойтись оздоровление 
ИТБ, тоже еще предстоит утвердить: по дан-
ным 

”
Ъ“, речь о порядка 30 млрд руб. (средств 

граждан у Инвестторгбанка на 1 сентября, по 
данным его российской отчетности, было на 
56 млрд руб.). «Впрочем, цена оздоровления 
еще может быть скорректирована»,— уточня-
ют источники 

”
Ъ“.

Напомним, временная администрация 
АСВ вошла в Инвестторгбанк и родственный 
ему Вокбанк (средств населения у него — око-
ло 5 млрд руб., его судьба пока неизвестна) 27 
августа для оценки целесообразности сана-
ции этих организаций. Причиной таких дей-
ствий, по информации 

”
Ъ“, стали существен-

ные проблемы банка с ликвидностью: в тече-
ние семи дней кредитная организация не 
проводила клиентские платежи. Кроме того, 
в отдельных регионах — в частности, в Ива-

новской области — началась клиентская па-
ника и массовое изъятие депозитов, что окон-
чательно усугубило ситуацию. С 21 сентября 
оздоровление ИТБ проводилось под контр-
олем временного инвестора — дочернего бан-
ка АСВ «Российский капитал» под руководст-
вом Михаила Кузовлева. Предполагалось, что 
его функция будет заключаться в промежуточ-
ной поддержке Инвестторгбанка до выбора 
окончательного санатора: в этом конкурсе 
«Российский капитал» должен был участво-
вать наравне с другими претендентами. Сам 
господин Кузовлев в интервью «Интерфаксу» 
заявлял, что «Российский капитал» крайне за-
интересован в санации этого актива. «Инвест-
торгбанк дает возможность 

”
Российскому ка-

питалу“ в случае, если мы выиграем конкурс, 
присутствовать во всех федеральных округах 
и городах-миллионниках,— отмечал госпо-
дин Кузовлев.— Сегодня банк представлен не 
везде, а мы хотим сформировать инфраструк-
туру, чтобы подхватывать проблемные банки 
по всей стране…».

Впрочем, результаты конкурса по санации 
Инвестторгбанка показали, что именно в та-
ком ключе пока идею мегасанатора реализо-
вать «Российскому капиталу» не слишком уда-
ется. По сведениям 

”
Ъ“, такое масштабирова-

ние деятельности «Российского капитала» 
(претендующего на проведение всех крупных 
санаций) не находит одобрения в ЦБ. Предста-
вители Банка России ранее неоднократно ука-
зывали, что «Российский капитал» не должен 
иметь преимуществ перед другими потенци-
альными рыночными санаторами.

По оценкам экспертов, пара ТКБ—ИТБ вы-
глядит достаточно гармонично. Банки схожи 
по масштабу бизнеса. У Транскапиталбанка — 
45-е место по размеру активов (163 млрд руб., 
согласно рэнкингу «Интерфакса» на 1 июля 
2015 года) и 40-е место по размеру капитала — 
18,8 млрд руб. У Инвестторгбанка — 56-е ме-
сто по активам (123,3 млрд руб.) и 72-е по капи-
талу (9,96 млрд руб.). Похожи и бизнес-моде-
ли. «У ИТБ около 80% кредитного портфеля — 
это корпоративные кредиты, у ТКБ их доля то-

же значительна — около 70%»,— отмечает ана-
литик Промсвязьбанка Дмитрий Монастыр-
шин. В целом у Транскапиталбанка хороший 
запас по капиталу — норматив общей доста-
точности (Н1.0) — 15,2% при минимуме 10%. 
2014 год банк завершил с чистой прибылью 
2,9 млрд руб., за восемь месяцев этого года 
банк заработал почти 1 млрд руб., продолжает 
господин Монастыршин. Не так оптимистич-
на ситуация с качеством кредитов. «Если в на-
чале года банк показывал качество портфеля 
лучше рынка, то за восемь месяцев объем про-
блемной задолженности (просроченной бо-
лее чем на один день) вырос на 65%, и на 1 сен-
тября ее доля в портфеле достигла 8,2%»,— 
указывает эксперт. Еще одним ослабляющим 
фактором является отсутствие у Транскапи-
талбанка опыта участия в проектах по оздо-
ровлению. «Однако в текущей ситуации регу-
лятор заинтересован в привлечении новых 
инвесторов, а не в очередной нагрузке про-
блемными активами уже известных санато-
ров. Это подтверждают итоги последних кон-
курсов по санации, где победили 

”
новички“ 

— Совкомбанк и СКБ-банк,— говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“.— ЦБ не хочет концентра-

ции рисков на узкой группе банков, тем более 
после громкой истории Пробизнесбанка, ког-
да сам банк-санатор оказался нездоровым».

Впрочем, в данном случае отсутствие опы-
та санации может быть не слишком критич-
ным. В отличие от многих проектов, где инве-
стору доставался банк с сознательно сформи-
рованной «дырой» в активах, здесь основная 
проблема — дефицит ликвидности. Тем не ме-
нее результаты оценки Инвестторгбанка еще 
не озвучивались, и не исключено, что и здесь 
окажутся проекты, аффилированные собст-
венниками банка и требующие дорезервиро-
вания или взыскания залогов, уточняет один 
из источников 

”
Ъ“. В ТКБ вчера не стали ком-

ментировать эту тему. В АСВ сообщили, что 
разместят информацию на сайте после утвер-
ждения изменений в план санации ЦБ. В ЦБ 
не комментируют действующих игроков.

Юлия Локшина

«Российскому капиталу»  
не дается мегасанация
Оздоровлением Инвестторгбанка может заняться Транскапиталбанк

Открывающуюся рыночную нишу уже го-
товы заполнить альтернативные перевозчи-
ки. Белоруссия объявила, что готова к росту 
транзита через Минск, «Белавиа» даже вводит 
рейс в Одессу. Украинские перевозчики также 
делают ставку на пересадочные маршруты: 
так, МАУ увеличивают частоту рейса Киев—
Минск и Киев—Кишинев. AirBaltic, по словам 
ее вице-президента Яниса Ваганса, готова до-
бавить самолеты и сиденья в зимний период, 
если будет спрос. Планирует отреагировать на 
это и Lufthansa. По оценке независимого экс-
перта Андрея Крамаренко, если «Белавиа» вы-
строит стыковочные волны так, чтобы совер-
шать рейсы утром и вечером, она сможет за-
хватить высокодоходный сегмент обслужива-
ния командированных и принять 30–40% пас-
сажиропотока от закрывающихся прямых 
рейсов. Другой вопрос, говорит эксперт, будет 
ли он интересен экономически: привлека-
тельная для пассажиров цена билета может не 
покрыть себестоимость авиарейсов между 
нестоличными городами России и Украины. 
Основная сложность с отменой прямых рей-
сов коснется именно пассажиропотока между 
регионами или между столицей и регионами 
другой страны, уверен эксперт.

По цене альтернативные перевозчики мо-
гут конкурировать с операторами прямых 
рейсов. Так, билеты «ЮТэйр» на прямые рей-
сы Москва—Киев—Москва стоят от 15 тыс. 
руб., а наиболее дешевые билеты на транзит-
ные полеты по тому же маршруту на начало 
ноября — 13–15,5 тыс. руб. Это рейсы «Бела-
виа» и Airbaltic через Минск и Ригу соответст-
венно, а также Lufthansa через Мюнхен, Фран-
кфурт или Вену. За 17–20 тыс. руб. можно доле-
теть через Амстердам KLM и через Стамбул 
Turkish Airlines; в категории 20–27 тыс. руб. 
Czech Airlines предлагают перелет через Пра-
гу, Azerbaijan Airlines — через Баку, Air 
Moldova через Кишинев и LOT — через Варша-
ву, далее начинаются совсем экзотические ва-
рианты с полетом через Шарджу.

Однако по продолжительности конкурен-
цию эти рейсы в основном проигрывают не 
просто прямым рейсам — зачастую и желез-
ной дороге. Минимальное время в пути между 
Москвой и Киевом предлагает «Белавиа» — 
3 часа 10 минут против полутора часов прямо-
го рейса. Однако в среднем транзитный пере-

лет займет 8 часов 50 минут, что уже прибли-
жается к времени в пути по железной дороге 
(12,5–13,5 часа), причем 20% предлагаемых 
авиаперелетов превышают его.

Железная дорога не ожидает сложностей в 
случае внезапного наплыва клиентов. Как по-
ясняют в ОАО РЖД, сейчас в сообщении между 
странами с учетом транзитных ежедневно кур-
сируют 10–11 поездов формирования России, 
Украины и Молдавии и «заполняемость их низ-
ка». В монополии невысокую загрузку объясня-

ют сокращением пассажиропотока между Рос-
сией и Украиной: за восемь месяцев 2015 года 
общее количество пассажиров, перевезенных 
всеми перевозчиками по инфраструктуре ОАО 
РЖД в международном сообщении с Украи-
ной, снизилось на 48%, до 1,5 млн чел. «Уже сей-
час мы можем перевезти большее количество 
пассажиров имеющимися поездами, а при не-
обходимости есть возможность увеличить со-
ставность поездов за счет дополнительных ва-
гонов»,— заверяют в ОАО РЖД. В то же время 
конкурировать по цене железнодорожникам с 
авиаперелетами сложно: купейные билеты 
Москва—Киев—Москва стоят почти столько 
же, сколько самые дешевые авиаперевозки — 
11–12 тыс. руб., а люкс дороже более чем вдвое.

Наталья Скорлыгина,  
Елизавета Кузнецова,  
Анастасия Фомичева

Полный разрыв авиалиний

ЦИТАТА

Прекращение авиасообщения между РФ 
и Украиной было бы очередным актом 
безумия, но, к сожалению, мы не можем 
 отрицать это безумие
— Дмитрий Песков, 
пресс-секретарь президента РФ,  
25 сентября 2015 года

Третий квартал не принес зна
чительного увеличения средств 
в доверительном управлении 
(ДУ), как это было весной этого 
года. Рынок рос в большей сте
пени изза переоценки вложе
ний, чем от привлечения новых 
средств. Пока на позиции компа
ний влияет в основном перера
спределение между ними пенси
онных накоплений НПФ. Одна
ко позитивные сдвиги произош
ли в розничном секторе и инди
видуальном ДУ — на фоне сниже
ния депозитных ставок частные 
инвесторы стали возвращаться 
в рисковые активы.

Рейтинговое агентство «Эксперт РА» 
подготовило обзор предварительных 
итогов деятельности крупнейших 
управляющих компаний (УК) за третий 
квартал 2015 года. Данные свидетельст-
вуют о резком падении активности на 
рынке доверительного управления. По 
оценкам агентства, совокупный объем 
рынка составил 4,7 трлн руб., что всего 
на 3% выше значений второго кварта-
ла. Напомним, что кварталом ранее ры-
нок вырос почти на 18% и впервые пре-
высил уровень 4 трлн руб. Такой скачок 
был обеспечен негосударственными 
пенсионными фондами (НПФ), кото-
рые весной получили около 550 млрд 
руб. пенсионных накоплений, заморо-
женных в 2013–2014 годах.

Незначительный прирост активов 
в третьем квартале связан не столько с 
притоком новых денег, сколько с пе-
реоценкой активов. Значительная 
часть крупнейших компаний показа-
ла прирост активов в диапазоне 2–5%. 
Гендиректор «Регион Эссет Менед-
жмент» Екатерина Зайцева объясняет 
рост активов под управлением груп-
пы УК «Регион» (+5%) именно за счет 
положительного результата управле-
ния средствами, находящимися в до-
верительном управлении. «Большая 
часть портфелей управляющих ком-
паний носит консервативный харак-
тер, поэтому просматривается тожде-
ственность прироста с доходностью 
консервативных облигаций и депози-
тов»,— отмечает гендиректор УК 
«Тринфико» Дмитрий Благов.

В отсутствие новых средств, посту-
пивших на счета НПФ, продолжился 
процесс перераспределения активов 

внутри финансовых групп. Наиболь-
ший прирост показала «ТКБ Инвест-
мент Партнерс», активы под управле-
нием которой выросли в 1,8 раза, до 
242,3 млрд руб. По словам гендиректо-
ра компании Владимира Кириллова, 
наибольший рост активов пришелся 
на средства институциональных инве-
сторов, прежде всего НПФ. Резкий при-
рост активов произошел сразу после 
того, как финансовые структуры РЖД 
и компания BNP Paribas Investment 
Partners продали свои доли в управля-
ющей компании структурам главы 
группы компаний «Алор» Анатолия 
Гавриленко (см. 

”
Ъ“ от 9 июля). «Без-

условно, одним из факторов притока 
была смена акционера, но мы, прежде 
всего, рыночная компания с хорошей 
командой и неплохими результатами 
управления»,— отмечает Владимир 
Кириллов. Смена акционеров позво-
лила компании упрочить позиции в 
сегменте управления средствами ин-
ституциональных инвесторов: компа-
ния поднялась в рэнкинге с одиннад-
цатого на пятое место. По словам ген-
директора управляющей компании 
«Капиталъ» Вадима Соскова, перера-
спределение средств связано с жела-
нием собственников НПФ направить 
потоки пенсионных денег в аффили-
рованные с этими фондами УК с целью 
повысить экономическую целесоо-
бразность приобретения бизнеса по 
управлению активами. В то время как 
одни участники рынка выиграли от 
процесса перераспределение средств, 
другие, наоборот, теряли. В частности, 
объем активов под управлением УК 
«Лидер» снизился за квартал на 11%, до 

392,8 млрд руб. Тем не менее она про-
должает удерживать первую строчку 
среди крупнейших по активам управ-
ляющих компаний.

Впрочем, некоторым компаниям 
удалось продемонстрировать рост вы-
ше рынка за счет других сегментов — 
индивидуального доверительного 
управления и розницы. Так, «Альфа-
Капитал» за квартал увеличила ак-
тивы под управлением на 18%, до 
125 млрд руб. «Сезон высоких про-
центных ставок по депозитам закан-
чивается, а рынок тех же российских 
акций сейчас дешев и привлекателен. 
Поэтому мы зафиксировали непло-
хой приток средств в ПИФы и довери-
тельное управление»,— отмечает ди-
ректор по стратегическому развитию 
Вадим Логинов.

Эти сегменты могут стать на бли-
жайшие месяцы основными для роста 
рынка, считают его участники. «Не сто-
ит ожидать масштабных перераспре-
делений средств НПФ в обозримом бу-
дущем, так как эти процессы в основ-
ном закончились»,— отмечает Дмит-
рий Благов. Кроме того, не исключена 
и новая заморозка пенсионных нако-
плений. В то же время интерес част-
ных инвесторов к рисковым инстру-
ментам постепенно восстанавливает-
ся. «На фоне роста цен на нефть, укре-
пления рубля и снижения ставок по де-
позитам интерес у розничных инвес-
торов к паевым фондам сохранится. От 
состоятельных клиентов также можно 
ожидать продолжения начавшейся 
выгрузки капиталов из наличности и 
депозитов»,— считает Вадим Логинов.

Виталий Гайдаев

НПФ наполняют  
свои управляющие компании
А частные инвесторы проявляют интерес к рискуОдно из самых больших препятст-

вий связано с размещением банками-
аффилиатами страховых депозитов, 
которые покрывают риски банка-
спонсора, связанные с проведением 
расчетов по картам банка-аффилиата 
в случае отзыва у него лицензии. Банк 
Москвы требовал размещать страхо-
вые депозиты у себя, «Мультикарта» — 
на корсчетах в немецкой «дочке» VTB 
Bank Deutschland AG, рассказывают 
источники 

”
Ъ“. По их словам, это свое-

образная страховка от обращения на 
этот депозит взыскания со стороны 
АСВ в случае отзыва лицензии и по-
следующего банкротства банка-аффи-
лиата. При этом VTB Bank Deutschland 
AG, как европейский банк, предъяв-
ляет повышенные требования к бан-
кам, которым открываются корсчета, 
и далеко не все банки-партнеры Банка 
Москвы им соответствуют. Эту тему в 
ВТБ вчера комментировать не стали.

В такой ситуации банкам-партне-
рам Банка Москвы придется опера-
тивно искать ему замену за рамками 

группы ВТБ. До сих пор столь значи-
тельного числа банков, одновремен-
но столкнувшихся с проблемой пои-
ска нового спонсора для членства в 
МПС, не наблюдалось с момента от-
зыва лицензии у Мастер-банка в ноя-
бре 2013 года, говорят банкиры. Тог-
да без процессинга остались около 
200 банков, а обслуживание карт 
приостановилось до тех пор, пока к 
этому процессу не был привлечен 
Сбербанк при содействии ЦБ — он со-
гласился взять на себя расчеты по 
картам пострадавших банков, но не 
спонсорские услуги — их он не ока-
зывает в принципе.

Сейчас ситуация гораздо менее 
критична: на переход к новому парт-
неру у банков есть полгода, но и про-
изошло это фактически в «мирное 
время». По сведениям 

”
Ъ“, наиболее 

крупный игрок из тех, кто утрачивает 
в результате спонсора в МПС,— Воен-
но-промышленный банк (ВПБ). Там 

”
Ъ“ заявили, что вовсе не будут ис-

кать нового спонсора, а вместо этого 
работают над получением статуса 
прямого участника Visa (в MasterCard 

он уже является таковым). Впрочем, 
этот путь в силу затрат и небольших 
объемов карточного бизнеса досту-
пен далеко не всем.

В такой ситуации некоторые про-
цессинговые центры, по сведениям 

”
Ъ“, говорят о готовности предоста-

вить таким банкам льготы, напри-
мер, по платежам за обслуживание. 
Но даже с учетом этого безболезнен-
ной для банков смена бизнес-партне-
ра не будет. «Смена спонсорства — 
это большой проект, который разра-
батывается при участии МПС, в него 
вовлечено большое число профиль-
ных сотрудников банка-аффилиата и 
спонсора,— поясняет сотрудник бан-
ка, ранее осуществлявшего смену 
спонсора.— В таком громоздком про-
екте не исключены ошибки, в том чи-
сле в силу человеческого фактора». К 
тому же переход под спонсорство но-
вого партнера всегда чреват переры-
вом в обслуживании карт до 12 часов, 
говорит председатель совета дирек-
торов РНКО «Платежный центр» Ни-
колай Смирнов.

Ольга Шестопал

Процессинг интеграции пошел непросто
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слушайте в утреннем эфире  
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

КРУПНЕЙШИЕ РОССИЙСКИЕ УПРАВЛЯЮЩИЕ КОМПАНИИ НА 30.09.2015      
ИСТОЧНИК: «ЭКСПЕРТ РА».  

Объем активов 
под управлением 

(млрд руб.)

«Лидер»

Группа УК «Регион»

Группа «Капиталъ Управление активами»

«Навигатор»

«Газпромбанк — Управление активами»

«Управление сбережениями»

«Трансфингруп»

Компании бизнеса «ВТБ Капитал Управление 
инвестициями»

Компании бизнеса «Сбербанк Управление активами»

«ТКБ Инвестмент Партнерс»

392,8

294,7

250,9

174,1
174,0

308,8

Другие
2200,0

242,3

228,3

221,0

197,015
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Башнефть» первой из россий-
ских нефтекомпаний предста-
вила обновленную стратегию 
с учетом падения цен на нефть, 
девальвации рубля и налого-
вого маневра. Компания со-
бирается увеличивать добычу 
и не будет полностью загру-
жать ставшую менее прибыль-
ной переработку: уже в этом го-
ду «Башнефть», традиционно 
закупавшая нефть для своих 
НПЗ, закроет собственные по-
требности. При этом компания 
обещает акционерам уникаль-
ные условия, зафиксировав 
дивиденды на уровне не ниже 
20 млрд руб. в год — но, по мне-
нию аналитиков, это не ком-
пенсирует отсутствие у компа-
нии планов по SPO.

«Башнефть», перешедшая в кон
це 2014 года под контроль государ
ства, представила стратегию раз
вития до 2020 года. Компания пер
вой среди российских конкурен
тов скорректировала планы на фо
не падения цен на нефть, санкций и 
налогового маневра. Подобная раз
вернутая и публично представлен
ная стратегия (до 2021 года) сейчас 
есть только у ЛУКОЙЛа, но она офи
циально от 2012 года. «Роснефть» 
последний раз объявляла о коррек
ции среднесрочной стратегии в де
кабре 2014 года, «Газпром нефть» — 
в мае 2013 года, но документы не 
публиковались.

Главным фактором, повлияв
шим на планы «Башнефти», стал на
логовый маневр, в рамках которого 
маржа нефтепереработки в РФ сни
зилась, а выпуск темных нефтепро
дуктов стал невыгодным. Это заста
вило «Башнефть», традиционно од
ного из крупнейших переработчи

ков на рынке, развернуться в сто
рону увеличения добычи. Как сооб
щил инвесторам глава «Башнефти» 
Александр Корсик, загрузка НПЗ 
компании составит 18,5 млн тонн в 
год при общей мощности в 24 млн 
тонн. В 2014 году объем переработ
ки составил 21,7 млн тонн, за пер
вое полугодие компания уже снизи
ла его на 15%. При этом «Башнефть» 
планирует довести глубину пере
работки на своих НПЗ до 98%, вы
ход светлых нефтепродуктов — до 
75% (сейчас 85,2% и 68,5% соответст
венно) и прекратить выпуск мазута 
к 2019 году. Основную часть бензи
на — до 80% — компания рассчиты

вает продавать через собственную 
сеть АЗС, которая будет увеличена с 
примерно 800 до 1000 единиц.

В то же время добыча «Башнеф
ти» по итогам 2015 года составит 
19,5 млн тонн, а в 2016 году превы
сит 20 млн тонн. Уже в первом полу
годии компания нарастила произ
водство на 12,4%, до 9,5 млн тонн. 
Тем самым компания, традицион
но закупавшая нефть на внутрен
нем рынке, впервые в своей исто
рии добилась превышения су
точной добычи (384,8 тыс. барре
лей) над первичной переработкой 
(371 тыс. баррелей). Основные ин
вестиции «Башнефти» (64%) также 
будут направлены в добычу.

Однако инвесторов в основном 
интересовал вопрос, будет ли «Баш
нефть» проводить SPO и сохранит ли 
она уровень дивидендов. По словам 
замглавы Минэнерго Алексея Текс
лера (возглавляет совет директо
ров «Башнефти»), планов по SPO по
ка нет, но «перед менеджментом бы
ла поставлена задача всегда быть го
товыми к приватизации». Он доба
вил, что государство не планирует 
выкуп акций «Башнефти» с рынка и 
передачу их другим компаниям (на 
рынке обсуждались слухи о возмож
ной покупке бумаг «Роснефтью»). 
Согласно стратегии, «Башнефть» со
бирается до 2020 года выплачивать 

дивиденды не ниже, чем за 2014 год 
(20 млрд руб., то есть около 46% чи
стой прибыли) и не менее 25% чи
стой прибыли по МСФО. Александр 
Назаров из Газпромбанка отмечает, 
что в отрасли впервые речь идет о 
гарантированных дивидендах в аб
солютном выражении с приличной 
доходностью, при этом рост добы
чи у «Башнефти» выше, чем в сред
нем по рынку. Но при этом, по мне
нию господина Назарова, сейчас 
нет драйверов для существенного 
роста стоимости акций компании, 
поскольку «Башнефть» не собирает
ся проводить SPO и переводить свои 
активы на единую акцию.

Ольга Мордюшенко

«Башнефть»  
с гарантированным доходом
Компания зафиксировала дивиденды

Освоение нефтегазового ме-
сторождения Центральное 
на шельфе Северного Каспия 
может наконец сдвинуться 
с мертвой точки. На этой неде-
ле Россия и Казахстан плани-
руют согласовать изменение 
межправительственного согла-
шения, что позволит СП «Казму-
найгаза», «Газпрома» и ЛУКОЙ-
Ла получить новую лицензию 
на разведку и добычу, отсутст-
вие которой тормозило проект 
последние пять лет. Но в услови-
ях низких цен на нефть добыча 
на нем начнется только за гори-
зонтом 2020 года.

Владимир Путин подпишет с пре
зидентом Казахстана Нурсултаном 
Назарбаевым документ о внесении 
изменений в соглашение от 1998 го
да о разграничении недр Северно
го Каспия, сообщил помощник рос
сийского президента Юрий Ушаков. 
Владимир Путин посетит Казахс
тан 15 октября. «Документ регулиру
ет вопросы совместной разработки 
нефтеносной структуры Централь
ная»,— сообщил господин Ушаков. 
Таким образом, проект разработки 
этого месторождения, не продвигав
шийся вперед в течение пяти лет, мо
жет сдвинуться с мертвой точки.

Структура Центральная распо
ложена в 150 км от берега в россий
ском секторе Каспия, нефтегазовое 
месторождение там в 2008 году от
крыло СП «Газпрома» и ЛУКОЙЛа 
«Центркаспнефтегаз». Такие место
рождения, согласно договоренно
стям Москвы и Астаны, нужно раз
рабатывать совместно по соглаше
нию о разделе продукции (СРП), и в 
проект вошел «Казмунайгаз» (КМГ). 
Но в 2009 году у «Центркаспнефтега
за» истекла геологоразведочная ли
цензия, а возобновить ее компания 

не могла, поскольку за год до этого 
в российское законодательство бы
ли внесены изменения, запретив
шие доступ на шельф частным ком
паниям. ЛУКОЙЛ только после дол
гой борьбы смог добиться отмены 
этого требования для лицензий, вы
данных до 2008 года.

Но этого было недостаточно, так 
как даже если бы лицензию полу
чить удалось, ее невозможно было 

бы использовать: чтобы рассчитать 
параметры СРП, нужно уточнить за
пасы и строение месторождения, 
для этого нужна геологоразведочная 
лицензия, которую Роснедра отказа
лись выдавать, поскольку месторо
ждение уже открыто. Оставался ва
риант с совмещенной лицензией на 
разведку и добычу, но соглашение с 
Казахстаном требует в таком случае 
сначала заключить СРП. Именно от
мену этого требования должны за
крепить президенты двух стран. По
сле этого ООО «Нефтяная компания 

”
Центральная“» (50% — у КМГ, по 25% 

— у «Газпрома» и ЛУКОЙЛа) сможет 
получить «сквозную» лицензию на 
25 лет, в том числе период геолого
разведки до семи лет.

Извлекаемые запасы Централь
ного оцениваются в 101 млн тонн 
нефти, 7,5 млн тонн конденсата и 
162 млрд кубометров газа. КМГ в 
2013 году оценивал приблизитель
ные вложения в проект на уровне 
$8 млрд. ЛУКОЙЛ в 2014 году пред
полагал запустить месторождение в 
2020 году, больше актуальные планы 
не оглашались. ЛУКОЙЛ и «Газпром» 
вчера отказались от комментариев. 
По словам собеседников 

”
Ъ“ в отра

сли, в текущей ситуации сроки за
пуска проекта непонятны. Текущие 
низкие цены на нефть, а также высо
кая доля импортного оборудования 
(то есть валютных затрат), необходи
мого для освоения шельфа, ставят 
под сомнение экономическую мо
дель проекта в условиях ослабления 
рубля и тенге. В то же время источ
ники 

”
Ъ“ полагают, что проект не бу

дет отменен, поскольку «реализует
ся по линии межгосударственного 
сотрудничества, а у 

”
Газпрома“ и ЛУ

КОЙЛа есть проекты в Казахстане». К 
тому же это крупное месторождение 
в относительно освоенном регионе, 
и при росте цены на нефть его разра
ботка будет рентабельной, считают 
собеседники 

”
Ъ“.

«Любой прогресс лучше, чем 
ничего, и юридические вопросы 
нужно урегулировать в любом слу
чае»,— отмечает Валерий Нестеров 
из Sberbank Investment Research, 
уточняя, впрочем, что «быстрой 
разработки месторождения ожи
дать не приходится». Нефтяная от
расль Казахстана сейчас находит
ся в непростом положении, уже за
явленные крупные проекты задер
живаются, поясняет эксперт, по 
мнению которого Центральное мо
жет заработать в первой половине 
2020х годов.

Юрий Барсуков

Центральное дошло  
до президентов
Но добыча на месторождении начнется еще не скоро

ЦИТАТА

Мы хотим все-таки понять  
до конца, где то дно цены  
на нефть, которое сформируется
— Вагит Алекперов,
глава ЛУКОЙЛа,  
29 декабря 2014 года

 461 миллиард рублей  составят 
капвложения «Башнефти» в 2015–2020 
 годах, 64% этой суммы будет направлено 
на развитие добычи
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 13 октября 2015 №188   l   Коммерсантъ

июль август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль

6

8

10

12

14

16тыс. руб.    ● 11,667

0,54%
0

5

10

15

20

25$ ● 18,25

0,00%
0,50

0,68

0,86

1,04

1,22

1,40тыс. руб. ● 1,04

1,90%
50

90

130

170

210

250руб.

0,23%
0,0

0,7

1,4

2,1

2,8

1,79%

● 221,00$ ● 1,71

6,0 16,0 0,0 25,0 0,5 1,40 50 2500,0 3,5

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ФАРМСТАНДАРТ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)

деловые новости

Бывшие топ-менеджеры одежного ри-
тейлера Incity, принадлежащего семье 
тульского губернатора Владимира 
 Груздева, создают конкурента прежне-
му работодателю. Весной следующего 
года они собираются начать продажи 
собственного бренда одежды MAST. 
Проект запускается на падающем рын-
ке: в этом году оборот одежного ритей-
ла может сократиться до 20%.

В ноябре бывший гендиректор «Модного 
континента» (бренды Incity и Deseo) Екатери-
на Кострубина, бывший креативный дирек-
тор компании Татьяна Катинова и экс-дирек-
тор по производству Анастасия Тихомирова 
презентуют собственный одежный бренд 
MAST (аббревиатура фразы «mad about style», 
что в переводе означает «безумно стильно»), 
рассказала 

”
Ъ“ госпожа Кострубина. Вла-

дельцем бренда MAST является московское 
ООО «Фэшн 360». По данным kartoteka.ru, 
компания зарегистрирована 7 октября, ее 
гендиректором указана Екатерина Костру-
бина. Ей принадлежит 37% ООО, такая же до-
ля у Татьяны Катиновой, оставшимися 26% 
владеет Анастасия Тихомирова.

Как рассказала 
”
Ъ“ Екатерина Коструби-

на, производство одежды MAST будет раз-
мещено в Юго-Восточной Азии и Европе, в 
рознице продукция может появиться в мар-
те следующего года. Бренд будет выведен в 
среднем ценовом сегменте, который пред-
полагает стоимость платья от 2,5 тыс. руб., 
жакета — около 4 тыс. руб., юбок и брюк — 
от 2,2 тыс. руб. Инвестиции в проект будут 
вкладывать его учредители, их объем не 
раскрывается. «Вопрос привлечения дру-
гих инвесторов открытый и находится на 
стадии обсуждения»,— говорит госпожа Ко-
струбина.

• Создатели MAST покинули Incity в нача
ле июля текущего года. У Екатерины 
 Кострубиной пока сохраняется минори
тарный пакет акций (0,1989%) «Модного 
 континента», следует из списка аффилиро
ванных с ним лиц. Основной акционер ком
пании — мать губернатора Тульской обла
сти Владимира Груздева Нелли Груздева, 
у  которой 50,13%, фонду UCP Ильи Щербо
вича принадлежит 25,97%.
Для максимального охвата аудитории 

проект MAST будет развиваться через уже 
существующие сети, отметила Екатерина 
Кострубина. Сейчас ведутся предваритель-
ные переговоры с потенциальными парт-
нерами. Если бренд завоюет свою аудито-
рию, основатели MAST не исключают от-
крытия собственных шоу-румов, площадь 
которых будет составлять не более 
250 кв. м. На третьем этапе развития компа-
ния намерена создать свой онлайн-мага-

зин, где MAST станет основной маркой, а 
остальной ассортимент составят бренды, 
ранее не представленные в России.

Новая марка может заинтересовать муль-
тибрендовые магазины среднеценового сег-
мента, локальные или региональные уни-
вермаги, считает гендиректор Y-consulting 
Дарья Ядерная. Решение развиваться через 
партнерские сети даст возможность проте-
стировать рынок, понять, что нравится по-
требителям нового бренда, и сэкономить на 
открытии собственных магазинов, поясняет 
эксперт. «Однако такой подход ухудшает уз-

наваемость бренда, так как партнерские ма-
газины в первую очередь продвигают се-
бя,— продолжает она.— А в текущей рыноч-
ной ситуации необходимо развиваться аг-
рессивно и масштабно, чтобы сразу при-
влечь аудиторию, иначе проект становится 
достаточно рискованным». Госпожа Ядерная 
оценивает инвестиции в запуск такого биз-
неса в 10–30 млн руб.

Бренд бывших топ-менеджеров «Модно-
го континента» можно рассматривать как 
конкурента Incity, отмечает глава Y-
consulting. Она напоминает, что в свое вре-
мя Incity создавалась при похожих услови-
ях: Александр Попов (бывший председа-
тель совета директоров «Модного конти-
нента») захотел развивать магазины Oggi по 
франшизе, однако бренд отказался от со-
трудничества, и господин Попов решил за-
пустить свою марку-конкурента. Сам «Мод-
ный континент» по итогам прошлого года 
получил убыток 1,1 млрд руб. против чи-
стой прибыли 316,1 млн руб. годом ранее, 
выручка снизилась на 1,5%, до 10 млрд руб. 
(данные отчетности компании).

В целом одежный рынок достаточно силь-
но пострадал от кризисных явлений в эконо-
мике и падения потребительского спроса. В 
2014 году его оборот в рублевом выражении 
снизился на 8% от объема 2013 года, к концу 
2015 года падение может составить 20%, про-
гнозировали аналитики Fashion Consulting 
Group. У Infoline прогнозы оптимистичнее 
— продажи одежды по итогам года не превы-
сят 1,65 трлн руб., сократившись на 8–10%.

Анастасия Дуленкова

Incity вырастила 
конкурента
Ее бывшие менеджеры  
запускают свой бренд одежды

Арбитражный суд Москов-
ского округа подтвердил не-
действительность решения 
Госкомиссии по радиочас-
тотам (ГКРЧ) о выделении 
оператору «Основа Телеком» 
частот 2,3–2,4 ГГц. В то же 
время суд согласился отка-
зать компаниям предпри-
нимателя Евгения Ройтмана 
по заявкам на частоты 
в этом диапазоне.

Вчера суд отклонил кассаци-
онные жалобы «Основы Телеком» 
(74,999% принадлежит «Айко-
минвесту» Виталия Юсуфова, 
25,001% — подконтрольному Ми-
нистерству обороны «Воентеле-
кому»), ГКРЧ, Минкомсвязи, а так-
же компаний «Восток», «Профин-
вест» и «Ресурс» (считается, что 
принадлежат бизнесмену Евге-
нию Ройтману). Спор касался ди-
апазона частот 2,3–2,4 ГГц. В 2008 
году «Восток», «Профинвест» и «Ре-
сурс» попросили выделить часто-
ты в нем, но ГКРЧ не рассматрива-
ла их заявки. А в сентябре 2011 го-
да комиссия разрешила «Основе 
Телеком» использовать те же ча-
стоты для создания сети связи мо-
бильного беспроводного доступа 
при условии, что компания ста-
нет единственным поставщиком 
таких услуг для Минобороны и 
построит подсеть конфиденци-
альной связи. Считается, что ре-
шение лоббировал возглавляв-
ший на тот момент Минобороны 

Анатолий Сердюков. После того 
как в ноябре 2012 года пост главы 
министерства занял Сергей Шой-
гу, оно охладело к проекту. 

В конце 2011 года «Восток», 
«Профинвест» и «Ресурс» подали 
иск, требуя признать незакон-
ным бездействие ГКРЧ по своим 
заявкам. В начале 2014 года суд от-
казал компаниям в связи с истече-
нием срока давности, но одновре-
менно признал незаконной выда-
чу частот «Основе Телеком». По-
следняя подала апелляцию, и ее 
удовлетворили, но арбитражный 
суд Московского округа отменил 
решения нижестоящих инстан-

ций и отправил дело на новое рас-
смотрение. В марте этого года суд 
первой инстанции вновь при-
знал недействительными выделе-
ние полосы 2,3–2,4 ГГц «Основе 
Телеком», но в то же время при-
знал незаконным бездействие ко-
миссии по заявкам «Востока», 
«Профинвеста» и «Ресурса». Суд 
обязал ГКРЧ рассмотреть заявки в 
течение месяца. В следующей ин-
станции решение было отменено 
в части заявок компаний Евгения 
Ройтмана. Вчера суд оставил в си-
ле эти решения.

Мотивировочная часть по-
следнего решения пока не опу-
бликована. В ходе заседания 
представители «Востока», «Про-
финвеста» и «Ресурса» настаива-
ли, что первый заявитель на ча-
стоты имеет преимущество пе-
ред следующими. При этом довод 
о том, что компании просили вы-
делить частоты под WiMax, а 
«Основа Телеком» — под LTE, в 
компаниях назвали несостоя-
тельными, указывая, что во всех 
относящихся к делу решениях 
ГКРЧ технология не указана, речь 
идет о мобильном беспроводном 
доступе. В свою очередь, предста-
витель «Основы Телеком» под-
черкнул, что «Восток», «Профин-
вест» и «Ресурс» не обращались в 
суд в 2009 году, когда ГКРЧ пору-
чила провести конкурсы на ча-
стоты 2,3–2,4 ГГц для WiMax, что в 
материалах дела нет заявок ком-

паний, невозможно провести их 
технологическую экспертизу. По-
зицию оператора поддержали 
представители ГКРЧ и Минком-
связи. По их мнению, остался не-
доказанным факт того, что срок 
на обжалование не пропущен, 
как и то, что «Основа Телеком» не 
выполнила требования комис-
сии в части строительства подси-
стемы конфиденциальной связи. 
Законность выделения частот 
«Основе Телеком» в ГКРЧ подтвер-
ждают тем, что спектр 2,3–2,4 ГГц 
для технологии LTE не был при-
знан ограниченным.

По словам гендиректора 
«Основы Телеком» Михаила Пет-
рова, компания намерена оспо-
рить решение в Верховном суде. 
«Мы построили сеть на основа-
нии легально выданных государ-
ством документов, вложили ог-
ромные средства (в конце 2013 го-
да инвестиции оценивались в 
11 млрд руб.— 

”
Ъ“)»,— перечи-

сляет господин Петров. «Основа 
Телеком» построила сети в 20 го-
родах, в том числе в Москве, но не 
может запустить их в том числе 
из-за отсутствия частотных при-
своений. Компания долго доби-
валась их выдачи через суд, но 
проиграла.

В Минкомсвязи вчера не от-
ветили, какие у министерства 
планы относительно диапазона 
2,3–2,4 ГГц.

Анна Балашова

Ничейный диапазон
4G-частоты не достались никому

8 процентов 
составило сокращение 
объема российского 
 рынка продаж одежды 
по итогам 2014 года

Вслед за целым рядом российских ком-
паний свой венчурный фонд создает 
и АФК «Система». Новую структуру воз-
главил бывший вице-президент Mail.
ru Group Алексей Катков. Первые сдел-
ки ожидаются в 2016 году, фонд инте-
ресуют вложения в финансовые серви-
сы, рекламные технологии, а также 
«новые» медиа. По данным 

”
Ъ“, АФК бу-

дет дистанцироваться от поддержки 
информационно-политических СМИ.

АФК «Система» создает венчурный фонд 
для инвестиций в интернет-индустрию. Он 
организуется на базе ее дочерней компании 
«Система Масс-медиа» (СММ), управляющей 
медийными активами «Системы», следует 
из официального сообщения корпорации. 
Там же говорится, что должность первого 
вице-президента по операционной деятель-
ности СММ занял Алексей Катков, бывший 
вице-президент и коммерческий директор 
Mail.ru Group (покинул компанию в апреле 
2015 года). Позицию в СММ господин Кат-
ков будет совмещать с руководством венчур-
ным фондом.

Новая структура начнет работу в 2016 году, 
основными направлениями будут инвести-
ции в «новые» медиа, финансовые и околофи-
нансовые сервисы и рекламные технологии. 
Объем средств под управлением, средний 
размер вложений и география проектов пока 
не определены, сообщил представитель АФК 
«Система» Сергей Копытов: «Стратегию будем 
готовы объявить позже, ее формирование — 
задача Алексея Каткова». К слову, ранее источ-
ники 

”
Ъ“ рассказывали, что АФК уже присма-

тривалась к таким ресурсам, как Sports.ru и 
Look at Me, но сделки не состоялись. АФК не 

будет инвестировать в информационно-по-
литические СМИ, рассказал 

”
Ъ“ источник, 

знакомый с планами «Системы». «У корпора-
ции нет политических амбиций. Издания 
или телеканалы, имеющие политический 
окрас, создают риски для бизнеса»,— объяс-
нил собеседник 

”
Ъ“.

Развитие онлайн-направления входило в 
стратегические планы руководства СММ еще 
с 2008 года, напомнил бывший сотрудник де-
партамента стратегии и M&A СММ, ныне ис-
полнительный директор Rambler&Сo Рафа-
эль Абрамян. «Проблема в том, что в структу-
ре никогда не было человека с глубокой ин-
тернет-экспертизой, способного взять на се-
бя ответственность и принять решение о 
сделке»,— считает он, добавляя, что сейчас 
структура управления СММ похожа на фонд 
прямых инвестиций, вкладывающий в зре-
лые активы. Именно из-за этого, рассуждает 
он, компания не смогла бы договориться ни 
с одним стартапом ни по оценке, ни по даль-
нейшему управлению. Поэтому решение 
сформировать венчурный фонд и пригла-
сить туда человека, знающего интернет изну-
три,— логичное и правильное, считает го-
сподин Абрамян.

Создание венчурного фонда — распростра-
ненный инструмент развития корпораций в 
Европе и США, российские компании в по-
следние несколько лет также идут по этому 
пути, говорит инвестдиректор Maxfield 
Capital Алексей Тукнов. В сентябре глава сове-
та директоров группы «Сумма» Зиявудин Ма-
гомедов основал компанию Caspian VC 
Partners с намерением инвестировать в вен-
чурные проекты до $300 млн. GS Group плани-
ровала направить в свой венчурный фонд 
1,5 млрд руб. на 2013–2017 годы. В 2014 году 
основан венчурный фонд «Ростелекома», куда 
планировалось направить $10 млн. Аналогич-
ная структура в 2013 году создана и у группы 
Qiwi; ей интересны сделки до $1 млн, целевой 
объем фонда не раскрывается.

Если венчурный фонд «Системы» ориенти-
рован на Россию, то момент запуска выбран 
неудачно, считают некоторые участники рын-
ка. В текущем году российский интернет-ры-
нок вырастет не более чем на 10%, поэтому 
большинство фондов ушло инвестировать в 
проекты с валютной выручкой, работающие в 
Азии, США, Европе, сказала представитель 
iTech Capital Виктория Грачева.

Роман Рожков, Владислав Новый

«Система» повышает риски
Корпорация создала венчурный фонд

Его поздравляет председатель совета ди-
ректоров ПАО «Северсталь» Алексей 
 Мордашов:
— Уважаемый Виктор Филиппович! Поздрав-
ляю вас, одного из самых опытных и уважае-
мых руководителей отечественной черной 
металлургии, с днем рождения! Вы много 

сделали и делаете для того, чтобы ОАО ММК 
было высококонкурентным и динамично 
развивающимся предприятием. От коллек-
тивов ПАО «Северсталь» и от себя лично же-
лаю дальнейших успехов в вашей очень важ-
ной деятельности, счастья и благополучия!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 67 лет председателю  
совета директоров ОАО «Магнитогорский  
металлургический комбинат» 
Виктору Рашникову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ЦИТАТА

Частоты были выделены 
« Основе Телеком» ГКРЧ 
в  соответствии с законом 
«О связи» и положением о ко-
миссии. Отказаться от частот 
может сам оператор, либо 
ГКРЧ может прекратить 
 действие решения, если 
 оператор нарушает условия
— Виталий Юсуфов, 
совладелец «Основы Телеком», 
в интервью ”Ъ“ в июне 2013 года

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р У Н Е Т  П О Л У Ч И Л  Н О В О Г О  К О О Р Д И Н А Т О Р А

Директор по коммуникациям Института развития интернета Андрей Воробьев назначен на должность 
директора Координационного центра национального домена сети интернет (КЦ; администратор доме-
нов .ru и .рф), объявил депутат Госдумы и глава правления Регионального общественного центра ин-
тернет-технологий (РОЦИТ, входит в состав учредителей КЦ) Леонид Левин. Прежний руководитель 
КЦ Андрей Колесников теперь займется проектами в сфере телеметрии и «интернета вещей». Кроме 
того, учредители (кроме РОЦИТ это Ассоциация документальной электросвязи, Союз операторов ин-
тернет и Российский НИИ развития общественных сетей) в  сентябре направили письмо главе Мин-
комсвязи Николаю Никифорову с просьбой войти в состав учредителей. Роман Рожков



культура

Прошла первая неделя премьерных по-
казов ловко поставленного мюзикла «По-
ющие под дождем» в столичном театре 
«Россия». Сценическая версия искряще-
гося радостью одноименного американ-
ского музыкального фильма 1952 года не 
оставляет иных впечатлений, кроме удив-
ления и восторга от технически сложно-
го шоу, и бесстыдно играет на всеобщей 
склонности к ностальгии. Рассказывает 
ЕЛЕНА КРАВЦУН.

«Автобиография Голливуда», как шутя на-
зывают этот фильм кинокритики, на россий-
ской сцене оказалась благодаря компании 
«Стейдж Энтертейнмент». Спектакль с эталон-
ной хореографией Эндрю Райта и музыкой 
Насио Херба Брауна был создан в 2011 году 
для театрального фестиваля в Чичестере, за-
тем снискал огромный успех в Лондоне и га-
строльных турах, а этой осенью в обновлен-
ном виде стал одной из главных театральных 
премьер в России. Экранная версия театраль-
ной пьесы — дело привычное, но вот проти-
воположный процесс, перенос фильма про-
изводства студии MGM, признанного Амери-
канским институтом киноискусства лучшим 
фильмом-мюзиклом Соединенных Штатов 
за последние 100 лет, в условия сцены — на-
стоящий вызов. Без экрана, кстати, все равно 
не обошлось. Он то и дело опускается сверху, 
чтобы продемонстрировать очередной фильм 
Локвуда и Ламонт.

Действие «Поющих под дождем» проис-
ходит в 1927 году, эра немого кино клонится 
к закату, но не все звезды шоу-бизнеса готовы 
к технической революции в кинопроизвод-
стве. Партнерам на экране — самодовольно-
му мачо, известному в амплуа романтическо-
го героя Дону Локвуду и платиновой блондин-
ке Лине Ламонт, чтобы сохранить свой звезд-
ный статус и не уйти в небытие, под давлени-
ем босса киностудии приходится сниматься 
в своей первой звуковой картине, на деле ока-
завшейся мюзиклом «Танцующий кавалер». 
Однако у съемочной команды возникает серь-
езная проблема — у «Чмоки-Поки-Лины» вме-
сто голоса настоящий ультразвук и провинци-
альный выговор. «Она не может петь, она не 
может играть, она не может танцевать — на-
стоящая тройная угроза»,— говорят про нее 
коллеги. Атмосфера паники, охватившей тог-
да студию и актеров, служит фоном для раз-
вития любовной истории Локвуда и начина-
ющей театральной актрисы Кэти Селден, ко-
торая как раз и становится закадровым голо-
сом Лины.

Песня и танец возникают в этом спектакле 
в моменты страстной романтики и безудерж-
ного веселья. Музыкальный талант исполни-
тельницы роли Кэти Селден Юлии Ивы сра-
зу же обнаруживает номер «Ты моя счастли-
вая звезда» — сияющая, тонкая, она вся во-
площение милой невинности со своим хру-
стальным голосом. Дона Локвуда играет Ста-
нислав Чунихин, профессиональный танцор. 
Хореографическая оснащенность невероят-
но важна для этой роли, ведь воплотивший 
ее на экране голливудский красавчик Джин 
Келли был сам хореографом и атлетическим 
соперником Фреда Астера. Настоящее испы-
тание на прочность — знаменитый сольный 

танцевальный номер с зонтом под заглавную 
композицию, и господин Чунихин демон-
стрирует здесь вихревой бродвейский степ 
и впечатляющее физическое изобилие, да 
так, что брызги вокруг летят, как в серфинге. 
Ви зуальное сходство с легендарным фильмом 
было бы неполным без настоящего дождя, ко-
торый вызывает бурю восторгов и удивления, 
поэтому зрителям первых рядов перед спе-
ктаклем предусмотрительно выдают дожде-
вики. Воды на сцену льется так много, что Мо-
сква-река рискует обмелеть. Однако когда го-
сподин Чунихин поет, хоть и с большим чу-
вством, его харизма тает на глазах, и каждое 
появление лучшего друга Дона — симпатич-
ного Космо (Роман Аптекарь) — с внушитель-
ным запасом острот и комическими танцами, 

вносящего веселый хаос на съемочной пло-
щадке, только усиливает это впечатление.

Блестящий закат визгливой Лины Ламонт, 
которая никак не хочет признать, что она от-
нюдь не Этель Бэрримор, воплотила с сати-
рическим блеском Анастасия Стоцкая. Для 
обладательницы глубокого голоса эта роль — 
проверка на прочность и возможность спол-
на продемонстрировать драматический дар 
одновременно. Ламонт в парике времен Ма-
рии-Антуанетты, неумело кудахтающая в ми-
крофон в кусте роз, отыгрывающая роль пыл-
кой девицы из любовных романов, смешна, 
глупа и очаровательна, а в ее единственном 
соло «Что случилось со мной» эту заносчивую 
звезду и интриганку в ее одиночестве стано-
вится даже жалко. Но изящные и тщательно 
отрепетированные пышные номера кордеба-
лета своим пышущим весельем и ликовани-
ем не оставляют места для грусти и психоана-
лиза. Да и с чего бы мюзиклу быть тоньше, 
чем фильм?

ПРЕМЬЕРА МЮЗИКЛ

Всплески мюзикла
«Поющие под дождем» в театре «Россия»

В эфире канала Fox стартовал ше-
стой сезон «Ходячих мертвецов» — 
самого популярного драматическо-
го сериала в истории американского 
кабельного телевидения. БОРИС БА-
РАБАНОВ посмотрел первую серию 
сезона вместе с ГРЕГОМ НИКОТЕРО, 
который не только создал грим и ви-
зуальные эффекты для всего шоу, 
но и снял как режиссер 12 эпизодов 
сериала, включая тот, что показали 
только что.

— Почему тема апокалипсиса не дает 
людям покоя?
— А почему люди снова и снова идут ка-
таться на американских горках? Меня 
сформировали такие фильмы, как «По-
бег из Нью-Йорка», «Бегущий по лезвию 
бритвы», «Безумный Макс», и в каждом 
из них была своя версия будущего. То 
же и с зомби-апокалипсисом. Люди смо-
трят такие фильмы потому, что им нра-
вится находить логику в нелогичном сце-
нарии, рационализировать хаос. Мы не 
можем представить себе, что произойдет 
с миром, если отключатся все мобильные 
телефоны. Или если во всем мире отклю-
чится электричество. Или что-то произой-
дет с едой. У нас у всех есть подсознатель-
ный страх потерять базовые вещи, на ко-
торых держится жизнь. Мы пытаемся не 
столько высвободить эти страхи, сколько 
заставить людей искать выход, исполь-
зуя интеллект. Сидя в кинозале на «Тита-
нике», каждый думал: «Не открывай эту 
дверь — тебя смоет за борт!» Когда герои 
находят правильный выход, на глубоком 
психологическом уровне это дает нам 
успокоение: если я окажусь в такой ситу-
ации, все закончится хорошо, ведь я то-
же соображу, что делать. Искусство при-
думывает выходы за нас. О том, что вам-
пира нужно убивать осиновым колом, 
люди прочитали в книгах. И о том, что 
зомби можно убить выстрелом в голову, 
нам впервые сообщил Джордж Ромеро 
в фильме 1968 года «Ночь живых мертве-
цов». Нынешний сезон «Ходячих» — это 
метафора выживания во внешнем ми-
ре. Защищенный со всех сторон городок 
Александрия оказался не таким уж без-
опасным. В мире есть нечто, от чего не мо-
гут защитить стены.
— Что характерно для эпизодов, кото-
рые вы снимаете как режиссер?
— Я всегда шлю маленькие приветы дру-
гим зомби-хоррорам. В прошлом сезо-
не киноманы могут найти следы «Чер-
ной субботы» Марио Бавы. Если внима-
тельно посмотреть наш сериал, мож-
но увидеть персонажей, перерисован-
ных из «Баек из склепа», к тому же я не 
раз давал прямые ссылки на Джорджа 
Ромеро. Первый раз в жизни я сел в ре-
жиссерское кресло, когда нужно было 
снять один эпизод в конце второго сезо-
на. В этот период я работал с Квентином 
Тарантино над «Джанго». Мы cнимали 
сцену с Джейми Фоксом и Кристофером 
Вальцем на страшном холоде. И Квен-
тин спросил: «Ну, как тебе быть режис-
сером?» Я сказал ему, что это переверну-
ло все мое отношение к основной специ-
альности. Как художнику по гриму мне, 
конечно, жалко, когда персонаж, на ко-
торого было потрачено много часов ра-
боты, появляется в фильме мельком или 
его вообще вырезают. Для некоторых 
планов фрагмента, где пытают Джейми 
Фокса, висящего вниз головой, я сделал 
механизированный манекен, а Квентин 
потом доснял все с живым актером, пото-
му что кадры с манекеном ушли в брак. 
Сидя в режиссерском кресле, я пони-
маю, что важно только то, что работает 
на конечный результат.

— Можете сравнить работу с Квен-
тином Тарантино и Робертом Родри-
гесом с работой над «Ходячими мер-
твецами»?
— «Мертвецы» более укоренены в зем-
ле. Cкажем, в «От заката до рассвета» от 
нас требовалось максимально перегнуть 
палку, все в кадре должно было кричать, 
как в мультике. Ну, взять хотя бы стрип-
тиз-бар с вампирами. В сценарии это бы-
ла одна строчка. А в итоге вышла сце-
на, по которой запомнили весь фильм. 
Но по факту это была просто причуда Ро-
берта — развернуть такой шабаш. В «Хо-
дячих мертвецах» каждый кадр с зомби 
должен работать на сюжет. И мы никогда 
не позволили бы себе просто запустить 
по экрану армию шагающих скелетов, 
как в «Зловещих мертвецах». Вы будете 
смеяться, но, разрабатывая зомби, мы 
думаем об анатомии. У нас с шоуранне-
ром Скоттом Гимплом доходит до абсур-
да, мы можем часами обсуждать какую-
нибудь вывороченную кость: «Эй, здесь 
еще нужно сделать мускулы, иначе ко-
сти не на чем было бы держаться. А здесь 
у него рассечена грудная клетка, но нам 
нужно понимать, почему все органы не 
вывалились наружу». В новом сезоне на-
ши зомби стали еще мерзопакостнее, но 
мы все равно маниакально придержива-
лись идеи правдоподобия.
— В чем секрет успеха «Ходячих мер-
твецов»?
— В уважении к жанру. Это то, что зало-
жил в проект режиссер Фрэнк Дарабонт, 
который работал на первых двух сезо-
нах. Фрэнк всегда умел собрать идеаль-
ный актерский ансамбль и съемочную 
группу, посмотрите хотя бы «Зеленую 
милю», «Побег из Шоушенка» и «Мглу». 
Мы не балагурим на тему зомби, мы от-
носились к жанру серьезно с самого пер-
вого дня. Ни один из актеров не смотрел 
на эту историю свысока, как на что-то 
менее художественное, чем «реалистич-
ные» проекты.
— Скоро Хэллоуин. Что бы вы посо-
ветовали нашим читателям, которые 
намерены перевоплотиться в зомби?
— Запомните главное: кровь должна 
быть темной, точнее, темно-коричне-
вой. Никакой ярко-красной крови. Есть 
разница между запекшейся, старой кро-
вью и живой кровью. Не используйте 
жидкости, используйте любые сухие 
красители.
— И дайте, пожалуйста, пару советов 
на случай зомби-апокалипсиса.
— Если хотите выжить в зомби-апока-
липсисе, приезжайте в мой магазин 
в Лос-Анджелесе, я сделаю из вас типич-
ного зомби, никто не отличит от настоя-
щего. И еще. Если вы посмотрите филь-
мы про зомби, зомби никогда не бывают 
у дантистов. Так что в случае конца света 
шагайте прямиком в кабинет дантиста 
и отсиживайтесь там.

ПРЕМЬЕРА ТЕЛЕВИДЕНИЕ

«В мире есть нечто, от чего 
не могут защитить стены»
Грег Никотеро —  
о новом сезоне «Ходячих мертвецов»
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Екатеринбургский оперный театр представил спектакль  «Кармен»  
в постановке режиссера Александра Тителя и дирижера Михаэля Гюттлера. 
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Мюзикл «Поющие под дождем» к абсо-
лютной радости зрителей и в сцениче-
ской версии полностью оправдывает свое 
 название  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

ЭСТРАДА

Завершился конкурс  
«Новая волна»
В Сочи закончился 14-й международный кон-
курс молодых исполнителей «Новая волна». 
В этом черноморском городе музыкальный фо-
рум прошел впервые. С 2002 по 2014 год он про-
водился в Юрмале. Среди участников конкурса 
2015 года были представители Армении, Бол-
гарии, Греции, Индонезии, Италии, Латвии, Ук-
раины и Швейцарии. Россию представляли три 
участника. Гран-при конкурса «Новая волна» по-
лучил исполнитель из Хорватии Дамир Кедзо, 
уже имеющий в своем послужном списке глав-
ный приз витебского конкурса «Славянский ба-
зар», который он завоевал в 2010 году. В Сочи Да-

мир Кедзо получил в качестве награды 3,5 млн 
руб. Второе место и 2,2 млн руб. разделили ка-
захская певица Динара Каирова (сценическое 
имя — Адеми) и Милеин Фернандез из Индоне-
зии. Казашка удостоилась также приза зритель-
ских симпатий. Не остались без приза и украин-
ские участники: харьковская группа The Pringlez 
заняла третье место и получила 1,3 млн руб., что 
по нынешнему курсу составляет 468 тыс. гривен.

Лучший результат среди россиян у Guru 
Groove Foundation — популярная московская 
группа во главе с певицей Татьяной Шамани-
ной заняла шестое место.

Среди гостей, выступивших на «Новой вол-
не», были Эрос Рамаццотти, Анна Нетребко, 

Дживан Гаспарян и Робин Тик. Сенсациями со-
бытия стали выступления вновь резко помо-
лодевшей Аллы Пугачевой, исполнившей не-
сколько своих классических шлягеров в но-
вых аранжировках, а также группы «Ленин-
град», как обычно, не стеснявшейся в выраже-
ниях. В последний вечер на «Новой волне» вы-
ступил Дмитрий Хворостовский, вернувшийся 
к концертной деятельности после курса лече-
ния опухоли мозга. Как стало известно по окон-
чании конкурса, президент РФ Владимир Пу-
тин наградил оперного певца орденом Алек-
сандра Невского.

В 2016 году конкурс «Новая волна» также 
планируется провести в Сочи.  Рита Русакова
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Что ждет сборную России  
на чемпионате Европы 2016 года

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

Сборная России, чье поло-
жение в отборочном тур-
нире к чемпионату Европы 
2016 года летом выглядело 
почти критическим, добыла 
путевку во Францию благо-
даря четырем подряд по-
бедам на финише под руко-
водством нового главного 
тренера Леонида Слуцкого. 
Четвертую, гарантировав-
шую ей поездку на конти-
нентальное первенство, 
она одержала дома над чер-
ногорцами со счетом 2:0.

О российском футболе, по-
настоящему грандиозных успе-
хов никогда не добивавшемся, 
принято говорить с легкой иро-
нией, но надо признать очевид-
ный факт: нынешнее десяти-
летие для его главной коман-
ды получается удачным. Более 
удачного у нее никогда не было. 
Сборная России, участвовавшая 
в финальных турнирах чемпи-
оната Европы 2012 года и чем-
пионата мира 2014-го, впервые 
смогла продлить серию попада-
ний на топовые соревнования 
до трех. На третье — континен-
тальное первенство, которое 
летом следующего года примет 
Франция,— она попала в пер-
вую очередь благодаря двум об-
стоятельствам.

Первое — это расширение ко-
личества участников чемпиона-
та Европы с 16 до 24 команд, ко-
торое автоматически облегчило 
и отбор. При прежнем формате 
сборной России, занявшей вто-
рое место в группе вслед за ав-
стрийцами, пришлось бы бить-
ся за путевку на него в стыковых 
матчах. Сейчас она получила ее 
сразу после группового этапа.

Второе — это смена тренера 
перед его финишем. Ход пред-
ставлялся рискованным и доро-
гим (по некоторым данным, не-
устойка за досрочное расторже-
ние контракта с Фабио Капелло 
могла превысить 1 млрд руб.), но 
по поводу принесенной им поль-
зы не должно возникнуть ника-
ких вопросов. Сборная России, 
которая при Капелло поражала 
блеклостью игры, допустила це-
лый ряд осечек и очутилась в не-
простом положении, с занявшим 
должность наставника Леонидом 

Слуцким в концовке цикла взбо-
дрилась и выдала впечатляющий 
рывок, обыграв шведов, лихтен-
штейнцев, молдаван и черногор-
цев. У подавляющего большин-
ства предшественников Слуцко-
го, хотя среди них были и знаме-
нитые специалисты, дебют в на-
циональной команде был более 
скромным (см. справку).

В том, что вчера российская 
команда выиграет четвертый, 
решающий, матч под руковод-
ством Леонида Слуцкого, бук-
мекеры сомнений не испыты-
вали, выставляя на хозяев вы-
сочайшие коэффициенты. Их 
было легко понять. У сборной 
Черногории — неплохая репу-
тация, куда лучше, чем у тех же 
лихтенштейнцев или молдаван. 
Но еще перед заключительным 
туром квалификации она рас-
прощалась с шансами добыть 
путевку хотя бы в стыковые 
матчи и лишилась остатков тур-
нирной мотивации. В результа-
те на поле стадиона «Открытие 
Арена» вышел, по сути, экспе-

риментальный черногорский 
состав. В нем не было никого из 
звезд — ни дисквалифициро-
ванного Мирко Вучинича, ни 
травмированного Стевана Йо-
ветича, зато — полно дублеров.

Реальность прогнозам впол-
не соответствовала. Сборной 
России, чтобы не пропустить 
вперед преследователей шве-
дов, хватало в этой встрече ни-
чьей, но она, конечно, сразу взя-
ла на мушку чужие ворота и по-
чти от них не удалялась. Нагруз-
ка на черногорскую защиту ле-
гла колоссальная. Полчаса она 
кое-как справлялась с ней, хотя 
моменты у российской коман-
ды возникали часто — у Рома-

на Широкова, Алана Дзагоева, 
Александра Кокорина. Однако 
в конце концов эта зыбкая кон-
струкция под приличным рос-
сийским напором рухнула.

Эпизод с первым голом мож-
но было считать очередным ма-
леньким звеном в цепи доказа-
тельств правильности назначе-
ния Леонида Слуцкого. Это при 
нем в сборной в возрасте 34 лет, 
слишком «пожилом» вроде бы 
для дебюта, появился крайний 
защитник Олег Кузьмин, ко-
торый вчера, достав передачу 
Игоря Денисова, в борьбе с за-
щитником упал, но сумел про-
ткнуть мяч мимо голкипера Ми-
лана Миятовича в дальний угол. 
А вскоре Владимир Родич толк-
нул в штрафной в спину под-
ключившегося на другом, ле-
вом, фланге Дмитрия Комбаро-
ва и заработал пенальти. Коко-
рин исполнил его без дрожи в 
коленках, аккуратно отправив 
мяч в точку, противоположную 
той, куда нырнул вратарь.

Потом Артем Дзюба запорол 
выход один на один, который 
сам себе тонким финтом и орга-
низовал. Потом, во втором тай-
ме, российские футболисты не 
использовали еще несколько 
верных шансов. Но на эти про-
махи можно было не обращать 
никакого внимания, как и на 
ход параллельно игравшегося 
матча, в котором конкуренты 
шведы дожимали молдаван. Бы-
ло совершенно очевидно, что 
свое россияне не упустят.

Итак, вчера стало ясно, что в 
июне следующего года сборная 
России начнет выступление на 
чемпионате Европы. Судить по 
резвому финишу квалифика-
ции о том, что ее ждет во Фран-
ции, видимо, все-таки не стоит: 
история показывает, что ито-
ги отбора на финальный тур-
нир спроецировать нельзя. Яс-
но лишь, что, что бы ни случи-
лось на континентальном пер-
венстве с отечественной коман-
дой, свою серию участий в топ-
соревнованиях она после не-
го еще продлит. Ведь на чемпи-
онат мира 2018 года, который 
пройдет в России, ей отбирать-
ся не нужно.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2016

Сборная России выиграла Францию
Обыграв черногорцев

Д О С Ь Е
Д Е Б Ю Т Ы  Т Р Е Н Е Р О В 
С Б О Р Н О Й  Р О С С И И

Столь же удачно, как и Леонид Слуцкий, начал работу со сборной Рос-
сии самый первый тренер в ее истории — Павел Садырин. На старте 
отборочного турнира чемпионата мира 1994 года его команда одер-
жала четыре победы подряд с общей разницей мячей 10:0. Правда, 
оппоненты у Садырина были послабее, чем у Слуцкого: обыграны 
исландцы, венгры и дважды — люксембуржцы. На мировое первенство 
в США сборная России в итоге прорвалась, но в Америке выступила 
неудачно из-за внутреннего конфликта и отказа целой группы ведущих 
футболистов выступать на чемпионате.

Пришедший на место Павла Садырина Олег Романцев стартовал 
в отборе к чемпионату Европы 1996 года с крупных выигрышей у сбор-
ных Сан-Марино и Греции, между которыми разместились две подряд 
ничьи с шотландцами. На континентальное первенство россияне, 
несмотря на них, попали.

У следующего тренера сборной России — Бориса Игнатьева — 
с точки зрения статистики старт был таким же. В квалификации к чем-
пионату мира 1998 года сборная России крупно обыграла команды 
Кипра и Люксембурга, но разошлась миром с израильтянами и теми 
же киприотами, которые в то время считались, по сути, футбольными 
«карликами». Во многом именно вторая ничья привела к печальному ис-
ходу цикла: россияне очутились в стыковых матчах, в которых уступили 
итальянцам.

Анатолию Бышовцу, занявшему пост главного тренера после 
Бориса Игнатьева, не удалось провести у руля сборной России хотя бы 
четыре официальных матча. Его недолгий период руководства коман-
дой превратился в сплошной кошмар. В отборе к чемпионату Европы 
2000 года она проиграла украинцам, французам и исландцам, а потом 
еще потерпела поражение от бразильцев в товарищеской встрече. Ис-
правлять ситуацию был призван Олег Романцев — и чуть не исправил. 
На чемпионат Европы сборная не поехала из-за обидного гола Андрея 
Шевченко в концовке решающего матча с украинцами.

Валерий Газзаев, который сменил Олега Романцева, отбо-
рочный турнир к чемпионату Европы 2004 года начал бодро — с до-
машних выигрышей у ирландцев и албанцев, но продолжение было 
скверным. Вслед за этим сборная России проиграла в гостях и албан-
ской команде, и грузинской. Через некоторое время, не дожидаясь 
окончания цикла, грозившего обернуться катастрофой, Газзаев подал 
в отставку.

На роль «кризисного тренера» после него в сборную был назначен 
Георгий Ярцев. С задачей он справился. Сборная России, сыграв 
вничью с ирландцами на выезде, обыграла дома швейцарцев и грузин 
и выбралась на второе место в группе. Затем были стыки с валлий-
цами: в первом — ничья, во втором, гостевом,— победа, означавшая 
поездку в Португалию.

Георгия Ярцева отправили в отставку посреди следующего цикла — 
к чемпионату мира 2006 года. Вытаскивать сборную России наверх 
выпало Юрию Семину. Вытащить он не сумел, хотя не проиграл 
ни одного матча. В четырех первых команда Семина дважды победи-
ла — сборные Латвии и Лихтенштейна — и дважды сыграла вничью — 
с латвийцами и португальцами.

Первый в истории сборной России иностранный тренер — Гус 
Хиддинк — стартовал в отборочном цикле к чемпионату Европы 
2008 года с неприятных домашних ничьих с хорватами и израильтяна-
ми. Потом россияне одолели эстонцев и македонцев. Дальше, как из-
вестно, была нервная, но счастливая концовка квалификации и бронза 
континентального первенства.

Преемник Гуса Хиддинка Дик Адвокат в отборе к чемпионату Ев-
ропы 2012 года допустил осечку уже во втором матче, проиграв после 
выигрыша у андоррцев дома словакам. Затем россияне взяли по три 
очка у ирландцев и македонцев и в конце концов добрались до первого 
места по итогам группового турнира.

Мало кто уже помнит, но Фабио Капелло начал работу со сбор-
ной России просто триумфально: в квалификации к чемпионату мира 
2014 года разбиты североирландцы, израильтяне, азербайджанцы 
и даже фавориты группы португальцы с общим счетом 8:0. Яркость 
и эффективность в игре сборной России во главе с итальянцем, одна-
ко, постепенно сошли на нет.

Отборочный турнир чемпионата Европы 2016 года
Группа G. Россия—Черногория 2:0 (Кузьмин, 33; Кокорин, 37 
(пен.)). Австрия—Лихтенштейн 3:0 (Арнаутович, 12; Янко, 54, 57). 
Швеция—Молдавия 2:0 (Ибрахимович, 24; Зенгин, 48).
 И В Н П М О
Итоговое положение команд
1. Австрия 10 9 1 0 22:5 28
2. Россия 10 6 2 2 21:5 20
3. Швеция 10 5 3 2 15:9 18
4. Черногория 10 3 2 5 10:13 11
5. Лихтенштейн 10 1 2 7 2:26 5
6. Молдавия 10 0 2 8 4:16 2

Группа D. Германия—Грузия 2:1 (Мюллер, 50 (пен.); Крузе, 79 — 
Канкава, 53). Гибралтар—Шотландия 0:6 (Мартин, 25; Малони, 39; 
Флетчер, 52, 56, 85; Нейсмит, 90+1). Польша—Ирландия 2:1 (Крыхо-
вяк, 13; Левандовский, 42 — Уолтерс, 16 (пен.)).

Итоговое положение команд
1. Германия 10 7 1 2 24:9 22

2. Польша 10 6 3 1 33:10 21

3. Ирландия 10 5 3 2 19:7 18

4. Шотландия 10 4 3 3 22:12 15

5. Грузия 10 3 0 7 10:16 9

6. Гибралтар 10 0 0 10 2:56 0
Сборные Австрии, России, Германии и Польши напрямую вышли в финальную часть Евро-2016.  
Сборные Ирландии и Швеции сыграют в стыковых матчах.

Сборная России (справа 
Павел Мамаев, слева Ро-
ман Широков), одержав 
четыре победы подряд 
в отборочном турнире, 
 напрямую вышла в фи-
нальную часть Евро-2016   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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